
El republicano anunció que el ejército de EU atacó tres instalaciones nucleares iraníes.
Justificó el ataque como respuesta a la presunta creación de armas nucleares de ese país.
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El Instituto Nacional de Antropología e
Historia (INAH) pagará un monto anual
de 208 millones 740 mil pesos para con-
tratar 872 elementos de seguridad y desti-
narlos al cuidado y protección de al menos
179 museos, zonas arqueológicas y cen-
tros de investigación en todo el país.

Se trata de la licitación número LA-48-
D00-048D00001-N-20-2025.

Tras el cierre de los museos y zonas
arqueológicas a cargo del INAH, la secre-
taria de Cultura, Claudia Curiel, se reunió
la tarde del miércoles con la presidenta
Sheinbaum en Palacio Nacional y en la
conferencia del jueves 5 de junio anunció
su reapertura.

El mismo día, los museos del INAH
retomaron actividades, al menos en la
Ciudad de México, con elementos de la
Policía Auxiliar de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana (SSC), quienes se
han encargado de la seguridad de esos
recintos desde hace varios años.

En los detalles de la licitación se espe-
cifica que entre 418 y 872 elementos de
seguridad privada cuidarían al menos 179
recintos, entre museos, zonas arqueológi-
cas y centros de investigación sobre la his-

toria de México en todos los estados del
país. Los estados con más recintos que
necesitan seguridad son la Ciudad de
México y Campeche, con 37 y 28, respec-
tivamente. 

Entre los recintos para los que se soli-
citó la protección de personal privado está
el Museo Nacional de Antropología e
Historia (MNAH), en el Bosque de
Chapultepec, en el que sólo se solicitaron
seis elementos para todas las salas, entra-
da, salida, tienda y la biblioteca, según
consta en los anexos de la convocatoria.

Por esa razón los trabajadores del
museo decidieron no abrir sus puertas por
dos días, argumentando que los elementos
que llegaron al MNAH ni siquiera se pre-
sentaron completos el primer día.

El 2 de junio, el Sindicato Nacional de
Restauradores del INAH reclamó el cam-
bio de personal de seguridad en inmuebles
a cargo del instituto y advirtió que la situa-
ción agravaba "aún más la precariedad
operativa". "Lamentablemente, recién el
sábado pasado se convocó a los sindicatos
a una reunión para informar sobre esta
medida, cuando incluso a uno de los sin-
dicatos se le aseguró que no se retiraría a
la Policía Auxiliar en la Ciudad de
México, lo que resultó falso".
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El presidente Donald Trump anunció
que el ejército estadounidense atacó tres
sitios nucleares en Irán: Fordow, Natanz
e Isfahán, en una operación que describió
como "espectacular" y "completamente
destructiva".

El mandatario estuvo flanqueado por
el vicepresidente JD Vance, el secretario
de Estado Marco Rubio y el secretario de
Defensa Pete Hegseth.

En un breve mensaje, justificó la
ofensiva como respuesta a la presunta
creación de armas por parte de Irán, agra-
deciendo al primer ministro israelí
Benjamin Netanyahu y destacando la
colaboración entre ambos países.

"Han matado a nuestra gente, creando
armas", dijo Trump, refiriéndose a las
instalaciones iraníes. "Los bombardeos
fueron espectaculares, y las instalaciones
fueron completamente destruidas",
agregó, amenazando con "ataques
mucho mayores" si Irán no firma la paz.

"Irán, el bully de Medio Oriente, debe
ahora hacer la paz. Si la paz no llega
pronto, perseguiremos esos otros objeti-
vos con precisión, velocidad y habilidad;
la mayoría de ellos pueden ser elimina-
dos en cuestión de minutos", añadió en
su mensaje. 

"Esto no puede continuar; tiene que
haber paz o habrá tragedia para Irán,
mucho mayor que la que hemos presen-
ciado en los últimos ocho días.
Recuerden, aún quedan muchos objeti-
vos", advirtió.

"Amo a Dios, amo al ejército, que
Dios bendiga a América, al Medio
Oriente e Israel", expresó Trump, subra-
yando la alianza con Netanyahu.

"Trabajamos como equipo, y una ope-
ración como esta no se veía en décadas.
Espero ya no necesitarlas", dijo, añadien-

do que "o habrá paz o habrá guerras".
Medios iraníes reportaron que las

bases fueron evacuadas antes del ataque,
minimizando el impacto humano, pero la
destrucción de las instalaciones nucleares
ha elevado las tensiones regionales. 

Además, Trump insistió en que "si la
paz no se da pronto, iremos contra los
demás blancos con precisión", marcando
un tono beligerante que podría escalar el
conflicto.

Mandatarios 
condenan el ataque

El presidente de Cuba, Miguel Díaz-
Canel Bermúdez condenó los bombarde-
os de Estados Unidos contra instalacio-
nes nucleares de Irán. "Esta agresión
viola gravemente la Carta ONU y
Derecho Internacional y arrastra a la

humanidad a una crisis de irreversibles
consecuencias", expresó en su cuenta de
redes sociales. 

Gustavo Petro, presidente de
Colombia consideró que el gobierno de
Trump no debe participar en la guerra
con Irán ni en el genocidio sobre Gaza.
Sino "impedir la guerra y el genocidio".

El presidente de Chile, Gabriel Boric
Font afirmó que atacar centrales nuclea-
res está prohibido por el derecho interna-
cional, por lo que condenó este ataque al
exigir paz para los países involucrados.

El secretario general de las Naciones
Unidas, António Guterres, dijo que esta-
ba "profundamente alarmado" por el ata-
que estadounidense contra Irán la madru-
gada del domingo, pidió la paz y advirtió
contra una mayor escalada en la turbu-
lenta región.

Sheinbaum aseguró que México vive un
momento extraordinario y que su forta-
leza proviene del pueblo.

Acusa que los
paisanos son
‘maltratados’

CONÉCTATE
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El huracán Erick, que tocó territorio
mexicano en categoría cuatro, dejó daños
en por lo menos 30 municipios de
Guerrero, informó la Secretaría de Gestión
Integral de Riesgos y Protección Civil
(SGIRPC).

El gobierno de Guerrero anunció que
solicitará que la Secretaría de Gobernación
emita la declaratoria de desastres en los
municipios de San Nicolás, Cuajinicuilapa
y Ometepec, los tres en la Costa Chica y en
los límites con Oaxaca.

De acuerdo con un reporte preliminar
de daños de Protección Civil estatal, los
daños consistieron en desprendimientos de
techos, cortes carreteros y de energía eléc-
trica, la destrucción de enramadas, además
de cinco personas rescatadas tras haber
sido arrastradas por la corriente de ríos. En
el reporte se incluye la muerte del niño

Ismael Morales Ramírez, quien fue arras-
trado por el río en el municipio de San
Marcos, en la Costa Chica, cuando su
madre intentó cruzarlo.

Indicaron que hasta el momento son
240 las viviendas con daños en el techo, 17
cortes carreteros, tres puentes colapsados. 

De acuerdo con la Secretaría de
Protección Civil los municipios de San
Nicolás, Cuajinicuilapa, Ometepec,
Igualapa, Florencio Villarreal, Ayutla y
Marquelia presentaron un "daño alto" tras
el paso del huracán Erick. Estos siete
municipios son los más cercanos a
Oaxaca.

Comunidades de dichos municipios
están incomunicadas por fallas en la
energía eléctrica y en el servicio de celular.

El reporte de Protección Civil indica
que están activos 22 refugios temporales
en 14 municipios habilitados que albergan
a mil 428 personas afectadas por lluvias.

El mandatario estadounidense advirtió que si Irán no acepta un acuerdo de paz,
Estados Unidos continuará con ataques “mucho mayores”.

Destina INAH más de 208 mdp
para la seguridad en museos 

Solicitará Guerrero declaratoria de desastre

Bombardea Trump a Irán;
interviene en la guerra
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El equipo albiazul empató 0-0 frente al River, ocupando la
tercera posición del grupo E, y ahora necesitan vencer al

Urawa para tratar de colarse a los octavos de final.
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Igualan Rayados con River Plate
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Al asegurar que fue invitada a la
Cumbre del G7 en Canadá porque el
pueblo de México es un ejemplo interna-
cional, la presidenta Claudia Sheinbaum
Pardo acusó que los paisanos en Estados
Unidos son "maltratados", por lo que
mencionó que son los mejores traba-
jadores del mundo.

Señaló que el pueblo es un ejemplo en
México y también en EU, "porque nues-
tros paisanos, que a veces los maltratan,
que se oiga bien y que se oiga fuerte, son
los mejores trabajadores del mundo".

Durante la supervisión de la obra del
Hospital General Agustín O'Horán, la
Mandataria reiteró que los mexicanos en
Estados Unidos hacen funcionar a la
economía del vecino país, por lo que
México brilla.

"Estamos viviendo un momento
extraordinario y la fuerza que tiene la
Presidenta no es otra que la fuerza que
tiene el pueblo de México. Por eso
México brilla hoy en el concierto de las
naciones", señaló.

El pasado martes, la Presidenta habló
por teléfono con su homólogo esta-
dounidense Donald Trump, donde
plantearon un acuerdo global en diversos
temas como seguridad y migración, esto
luego de que se fue de la Cumbre del G7.

El Sindicato Nacional de Restauradores del INAH advirtió que el cambio de personal
de seguridad agrava la precariedad operativa.

El huracán Erick dejó afectaciones en al
menos 30 municipios del estado.



roducto de las grillas morenistas,
una de las alas duras del partido
intenta desconocer a Hugo
Aguilar como presidente de la
nueva Corte, antes de que
siquiera tome posesión, para

imponer a Lenia Batres.
Operan para maniatarlo y silenciarlo.
Por lo pronto, en el periodo extraordinario

que se realizará la próxima semana no está
incluido que se resuelva la confusión genera-
da por la desaseada redacción de la reforma
judicial, que crea una contradicción entre los
artículos 94 y 97 de la Constitución, donde se
asienta que presidirá la Corte quien obtenga
más votos en la elección del 1 de junio.

Esta racista y clasista perversidad se alien-
ta desde posiciones cercanísimas a la
presidentA que, inclusive, trataron de con-
fundirla.

El 3 de junio, la presidentA dijo: “Hoy me
estaban comentando. No, no lo tenía yo pre-
sente. Tiene que evaluar el INE quién va a ser,
porque en la Constitución también viene una
parte de preferencia para las mujeres, entonces
el INE tiene que ver quién sería la presidenta
o el presidente del INE. Pero nos da mucho
gusto, la verdad, no ha habido representación
de un indígena, de una persona de pueblos

originarios, me decía hoy Jesús, desde Juárez,
o “El Nigromante”. Entonces, sí es un cambio
profundo”.

Al día siguiente corrigió: “Yo dije que
había la posibilidad, de acuerdo como estaba
la Constitución, que pudiera ser mujer, pero el
mismo día de ayer dije: esto le toca determi-
narlo al Instituto Nacional Electoral. Y el
instituto lo que define es que no, que es el que
tenga mayor número de votos”.

¿A quién obedecen los operadores de esto?
¿Quién hace que la presidentA se tropiece?

Sería bueno saber si el instigador lo hace
motu proprio o por encargo palencano.

A Aguilar poco le duró el enaltecimiento de
su condición indígena, queriéndolo hacer
pasar como un Benito Juárez-2.0, quien tam-
bién fue presidente de la Corte.

Ahora, esos duros, como ocurrió con la
candidatura de Morena al gobierno de la
Ciudad de México, querrían agandallarse esa
posición, con la operación del clan Batres.

La ambición habría reunido nuevamente,
aunque sea pegado con saliva, a las ministras
que durante la reciente campaña electoral se
distanciaron más allá de las palabras.

Con la salvedad de que, en el caso concre-
to de la presidencia, Yasmín Esquivel ha
reconocido a Hugo Aguilar Ortiz porque no
hay forma de interpretar de manera distinta lo
que estrictamente establece la Constitución.

En este barrizal judicial, poco podría durar-
le el gusto al abogado Aguilar, aunque tras su
triunfo haya pasado varias horas en una
importante oficina de Palacio Nacional.

Para su consuelo, la única posibilidad de
que él no presida es que el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación anule más
de 366 mil votos.

De no torcer la ley, aunque lo ansíen los
duros y a pesar de este intento de golpe de
Estado a la Corte, su presidencia será para
quien obtuvo mayor número de votos: el min-
istro Hugo Aguilar Ortiz.

Monitor republicano
En diciembre pasado, aquí apuntábamos

que los comités de selección de candidatos de
los tres Poderes de la Unión para la elección
judicial convalidarían el absurdo de selec-
cionar a juzgadores que se sometieran al
escrutinio del voto.

Decíamos entonces, que los comités debían
“pedir sus calificaciones o tiras de materias a
las instituciones de donde dicen los abogados
que egresaron”.

En efecto, no fueron capaces siquiera de
verificar que tenían calificaciones requeridas:
8 en la carrera y 9 en la especialidad.

Y eso tiene entrampado al INE para
declarar la validez de los candidatos a jueces
de Distrito y magistrados de Circuito.

l asesinato de Niñón Jr.
en Jalpa, Tabasco, nos
recuerda el drama que
viven cotidianamente
millones de familias
mexicanas sometidas

al “cobro de piso”.
Niñón Jr. era un exitoso empresario

tabasqueño, joven, dedicado a la pro-
ducción de carnes frías. Por negarse a
pagar “derecho de piso” sufrió
primeramente el incendio de su local
de venta al público y tiempo después,
sus agresores le arrebataron la vida.

Este problema se vive a lo largo de
todo México. Desde los aguacateros y
limoneros de Michoacán, hasta los
taxistas de Taxco y Acapulco, así
como los locatarios de Chilpancingo y
en general de todos los rincones del
país.

La poca o nula atención de las
autoridades hacia este delito se deriva
de la visión ideológica de la 4T.
Consideran que “todos los empresar-
ios son ricos” y si les cobran derecho
de piso los proletarios delincuentes,
“pues ¡que paguen!”.

Esta es la única explicación posible
del por qué hay indiferencia guberna-
mental frente a este grave delito, que
inicia con la afectación del patrimonio
familiar y posteriormente violencia
física, que puede llegar al asesinato.

Quizá hoy es el delito que más se
comete en todo el país y el que menos
se persigue. Parece ser que desde el
ámbito gubernamental se considera un
“delito menor”. Sin embargo, sus
implicaciones como sucedió a Niñón
Jr. y muchos otros micro empresarios
más, puede tener implicaciones funes-
tas.

El Senado aprobó en 2024 una pena
de 8 a 12 años de cárcel para quienes
se dediquen al cobro de derecho de
piso. Sin embargo, las fiscalías y las
policías del país poco persiguen a
estos delincuentes.

Tan cotidiana es este tipo de vio-
lencia que ya nos acostumbramos a
vivir con ella.

Los nuevos riesgos para la libertad
de prensa y de opinión

Los funcionarios públicos, de

cualquiera de los tres poderes de la
Unión y quienes estén en la política y
el servicio público, -incluso gober-
nadores y alcaldes-, deben estar suje-
tos al escrutinio público continuo, sin
derecho a apelar cuando son cuestion-
ados. Deben estar obligados a clari-
ficar todo lo que se les cuestiona.

Sin embargo, aumenta el número
de indicios que nos alertan de una
gran escalada desde el poder para
silenciar voces incómodas.

En Campeche la gobernadora
Layda Sansores demandó al periodista
Jorge González Valdez, -ex director
del portal Tribuna- por sus publica-
ciones incómodas y una jueza ordenó
el cierre de ese medio de comuni-
cación y prohibió a este comunicador
ejercer el periodismo durante los
próximos dos años, además de
obligarle a pagar una indemnización
de dos millones de pesos por daño
moral, acusándolo de incitación al
odio y violencia en contra de la gober-
nadora.

A su vez, el Congreso del Estado de
Puebla aprobó una ley sobre el “cib-
erasedio”, con implicaciones penales,
que por su ambigüedad representa un
peligro para la libertad de expresión.

Seguramente la intención de esta
ley es la protección del ciudadano
frente a agresiones en el ámbito digi-
tal y en las redes sociales. Sin embar-
go, existen riesgos, pues quienes uti-
lizarán esta oportunidad serán políti-
cos y funcionarios públicos, quienes
podrán demandar a quienes les cues-
tionen actos inmorales, excesos de
poder, así como corrupción.

Coincidentemente la usuaria de la
red “X” Karla María Estrella
Murrieta, -quien acusó al diputado
Sergio Gutiérrez Luna, presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados de nepotismo-, fue san-
cionada por el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación bajo el
argumento de violencia política de
género, ya que ella cuestionó que la
fuerte influencia política de él le per-
mitió obtener un cargo público para
un muy cercano familiar.

Tomando en cuenta que este famil-
iar pertenece al género femenino, fue

que la presidenta del TEPJF Mónica
Soto y el magistrado Felipe Fuentes
Barrera acreditaron la existencia de
violencia política de género en el
comentario de Karla Estrella, consti-
tuyendo, -desde su punto de vista-, un
delito que debe ser castigado.

La violencia política de género es
un argumento tan subjetivo que carece
de fundamento, pues termina dependi-
endo de la interpretación de quien está
en posición de fuerza y dominio para
imponer su criterio personal, como lo
hicieron estos dos magistrados del
TEPJF.

Castigar desde la posición privile-
giada de formar parte del aparato de
estado el ejercicio de libertad de

expresión, -ya sea de ciudadanos o de
la prensa-, es una de las primeras for-
mas de represión. Para quienes for-
man parte de un movimiento político
que en todo momento se ufana de que
no tolera la represión, demandar a un
tercero por expresar sus opiniones o
cuestionamientos, se convierte en un
acto de hipocresía.

Quien tenga la piel sensible que no
se dedique a ninguna de las activi-
dades de la función pública o de la
política.

Si perdemos la libertad de expre-
sión, después perderemos la democra-
cia.

¿A usted qué le parece?

domingo 22 de junio de 2025

ace unos días tuve la
oportunidad de estar
en la ciudad de Atlanta
en el estado de
Georgia, en estos días

turbulentos para la comunidad mexi-
cana y la hispana en general luego de
la embestida del presidente Donald
Trump en contra de ellos.
Básicamente se ha centrado la aten-
ción en Los Ángeles por todo lo que
hemos visto sobre movimiento de
fuerzas armadas, marines, toque de
queda de las autoridades locales y una
tensión permanente por los operativos
raciales de la administración Trump.

Todo parece indicar que hay quejas
de los empresarios que trabajan en el
campo y que han visto afectada la
dinámica de trabajo laboral diaria
porque los migrantes que no cuentan
con un documento migratorio que les

dé legalidad, simplemente no están
saliendo a trabajar, no salen de sus
casas, no van a los centros de reunión
de jornaleros para enganchar un traba-
jo al día. Bajó entonces la intensidad
de los operativos, pero no se han
detenido. Eso, en Los Ángeles.

Después de recorrer algunas zonas
de la ciudad de Atlanta, me llamó de
inmediato la atención que no se ve en
las calles ningún tipo de despliegue de
corporación policiaca que esté advir-
tiendo búsqueda de los migrantes ile-
gales o por lo menos amagando con su
presencia en puntos públicos.

Estuve en algunos restaurantes y vi
normalidad en la movilidad del lugar.
En centros comerciales también y me
pareció que el ambiente se sentía hasta
relajado. Escuché en diferentes oca-
siones personas hablar en español sin
que hicieran algún esfuerzo en pasar
desapercibidos. Me pregunté si no
traía una carga de predisposición por

lo que se publica en los medios de
comunicación o se transmite profusa-
mente a través de la red social de X. O
simplemente me tocó un golpe de
suerte, o de mala suerte y no me tocó
ver nada. Nada de preocupación, nada
de inquietud. No me tocó ver eso.

Tuve también la oportunidad de ir
al estadio Mercedes Benz para ver un
partido del Mundial de Clubes y vi un
despliegue de seguridad a la altura de
un mundial, policías que orientaban a
este y otros mexicanos sobre los acce-
sorios que no íbamos a poder meter al
estadio, orientándonos sobre la ruta a
recorrer para no errar el camino.
Agilizando la vialidad. Era la policía
de Atlanta ayudando a unos turistas
que hablan español.

En estos últimos días he tenido la
oportunidad de estar en la ciudad de
San Diego, California, al otro costado
de Atlanta. Las cosas por acá no son
muy diferentes en el macro.

Transporte público, centros comer-
ciales, restaurantes, cocinas, así como
uno de los centros de compra mas
importantes de la zona como lo es un
outlet de la zona fronteriza que dejan
ver presencia de hispanos, muchos de
ellos mexicanos que caminan, circu-
lan, compran productos o ropa sin
mayor preocupación.

La tensión en esta zona ha estado
en Chula Vista, una zona que está en
medio de la frontera y San Diego.
Tiene una población de 275 mil habi-
tantes de los cuales se estima que el 30
por ciento nacieron fuera de los
Estados Unidos. Ahí se han dado los
operativos en esta zona y nada más.
¿Se puede circular sin miedo por las
calles que he recorrido? Parece que sí,
o como siempre, la gente se acostum-
bra y aparenta que se puede. ¿Uno
puede venir a Estados Unidos a hacer-
la de turista? 

La respuesta es sí.

Duros de Morena intentan bloquear a Hugo

Los mexicanos migrantes que yo vi en EU

Amador Narcia

Manuel Feregrino

Ricardo Homs
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Qué tendrá de particular esa
fecha en todas las escuelas del
país? Será el segundo lunes del
mes: el primero inician las
actividades del próximo ciclo
escolar. ¿Por qué importa que
ese día tenga una marca espe-
cial en el calendario recién dado

a conocer por la SEP? Es importante
saberlo.

En 2018, se dio a conocer que varias
niñas y niños habían sido víctimas de vio-
lencia sexual por parte de personal
docente, directivo y de supervisión en un
jardín de niños ubicado en la Alcaldía
Gustavo A. Madero. A partir de la denun-
cia presentada por la familia de un niño,
decenas de familias hicieron lo mismo en
la Fiscalía Especial encargada de atender
estas atrocidades.

Con la asesoría legal de la Oficina de
Defensa de los Derechos de la Infancia
(ODI), asociación civil, en diciembre de
2021 se llevó a cabo el juicio. Diez y siete
niñas y niños contra una persona de Apoyo
Técnico Pedagógico. El Juez que atendió
el caso sentenció a 494 años de prisión
quien los agredió, pero a petición de la
defensa y de las familias, y por su propia
amplitud de miras en torno a la justicia,
incluyó en la misma diversas medidas de
reparación orientadas a evitar que volviera
a suceder un caso como ese. Por ser parte
de la sentencia, obligaban a la SEP, y a la
Autoridad Educativa Federal de la
CDMX, a acatarlas.

Entre ellas, destaco dos: El
reconocimiento público de la actividad
irregular del Estado con motivo de los
hechos cometidos por uno de sus servi-
dores públicos (lo que significa que ambas
instancias deben pedir perdón a las vícti-
mas de manera pública y clara en una
fecha próxima), y la institución de un día
en el calendario escolar para concientizar
sobre la gravedad del abuso sexual y mal-
trato infantil en las aulas.

El 8 de septiembre, por primera vez en
la historia de la educación en México, se
llevará a cabo la “Jornada de concienti-
zación sobre la gravedad del abuso sexual
y el maltrato infantil”. Así se hará cada
año en los planteles de prescolar, primaria
y secundaria, públicos y privados.

Todos los espacios sociales, en un país
que se respete, deben ser sitios seguros en
que la salvaguarda de la integridad de cada
niña y niño, de cada individuo, sea el valor
fundamental. Si hay fallas en el aprendiza-
je de alguna manera se pueden reparar;
para lo que no hay remedio es para las
cuarteaduras que deja en el interior de una
persona haber sido objeto de abuso sexual
o cualquier tipo de maltrato. Se pueden
paliar con auxilio profesional, pero las
cicatrices perduran y calan toda la vida.

Estoy seguro que la inmensa mayoría
de las y los profesionales de la educación
tienen, a ese respecto, una conducta
intachable. A su vez, hay evidencia de que
se han colado, y se ostentan como tales,
delincuentes que al amparo de la confian-
za que tenemos en la escuela y sus actores,
no sólo cometen abusos innombrables,
sino que, además, lucran al grabar y
vender las imágenes de estos crímenes.

Que se establezca la jornada es un paso,
pero no basta: la manera en que se lleve a
cabo, adecuado a cada nivel, es crucial. Se
requiere la participación de las familias,
los docentes, directivos, alumnos y espe-
cialistas para su diseño. Es un gran reto.

Ese día, si se lleva a cabo bien, debe
generar acciones y protocolos vigentes
durante todo el año. No es suficiente una
plática ni un video del secretario. Se trata
de afianzar la práctica cotidiana por la
senda del pleno respeto a las y los demás,
sin desterrar al afecto de las escuelas. Eso
es, en el sentido más hondo, lo que sig-
nifica educar.

El 8 de
septiembre
de 2025

El delito invisible
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Mal bicho

Manuel Gil Antón
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Tras varios discursos, posicionamien-
tos y testimonios a micrófono abierto, la
Marcha Lencha inició rodeando un
Ángel de la Independencia bardeado y
alejado de las miles de mujeres que inte-
gran la comunidad LBTQ+, con las
consignas: “¡Hey lencha!, ¿cómo estás?,
cada vez me gustas mas, ¡hey lencha,
hey lencha!”, se abrieron paso en una
marea naranja, rosa y blanca.

“Marchamos por quinta vez en la
Ciudad de México para exigir vidas dig-
nas, llenas de respeto, libres de violen-
cia, de invisibilización, discriminación y
lesbo, bi, trans, nb, fobias y otros discur-
sos de odio. Marchamos también para
celebrar nuestras existencias a través del
goce, del placer, del arte y el uso del
espacio público. Gritando fuerte y claro:
las calles son nuestras”, expresaron
activistas

Durante un mitin político previo a la
movilización, exigieron justicia para
Diana y María, quienes fueron brutal-
mente golpeadas, insultadas y ame-
nazadas de muerte por un vecino en la
Ciudad de México, lo que describieron
como un claro acto de lesbofobia y para

todas las lenchitudes sistemáticamente
violentadas.

“En el 2024, se han registrado al
menos 60 transfeminicidios en nuestro
país y, sin lugar a dudas, la ausencia de
datos sobre agresiones y muertes de per-
sonas no binarias, deja en descubierto
una realidad alarmante. Nuestras vidas
siguen siendo negadas, omitidas y silen-
ciadas, por todo ello, esta agenda debe
ser atendida con urgencia, seriedad y
compromiso, compromiso real por parte
de las autoridades correspondientes”,
denunciaron.

Explicaron que el año pasado, junto a
colectivas y organizaciones de la
sociedad civil, presentaron la Agenda
Lencha, en la que visibilizan sus deman-
das y señalan cómo las políticas públicas
han excluido sistemáticamente las reali-
dades en temas de salud, vivienda, traba-
jo, medio ambiente y derechos políticos,
entre otros.

La Agenda Lencha fue entregada en
fecha reciente a Hilda Tellez, Secretaria
Técnica de la Unidad de Atención a la
Diversidad Sexual, de la Secretaría de
Gobierno de la Ciudad de México, con el
objetivo de que sus demandas sean
escuchadas, valoradas y atendidas.

MONTERREY, N.L. DOMINGO 22 DE JUNIO DE 2025
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En Campeche, al entregar recursos
directos a los pueblos indígenas, la pres-
identa Claudia Sheinbaum dijo que la
corrupción no es cultural entre los mex-
icanos sino era de los malos gobiernos.

En ese sentido, la mandataria ase-
guró que las mujeres son más honestas
cuando administran recursos esto al
entregar recursos del Fondo de
Aportaciones para la Infraestructura
Social para Pueblos y Comunidades
Indígenas y Afromexicanas (FAISPI-
AM).

Explicó que para el tema de la dis-
tribución de los recursos se realizan
asambleas y se definen a tesoreras, ya
que dijo que las mujeres son más hones-
tas con el dinero.

"(...) las mujeres, que nos perdonen
los hombres, somos más honestas y
administramos mejor los recursos públi-
cos y privados. Entonces se hizo la
asamblea, entre todos decidieron qué
proyecto se va a utilizar. Este recurso
que entregamos no es para una persona,
no es para una familia, es para la comu-

nidad completa, para beneficio de la
comunidad", destacó.

En ese sentido, Sheinbaum recordó
que el expresidente Enrique Peña Nieto
en algún momento dijo que la corrup-
ción era cultural lo cual aseguró que es
falso sino eran los malos gobiernos.

"En algún momento un presidente
dijo que la corrupción era cultural en
nuestro país. Falso, la corrupción era de
los malos gobiernos. El pueblo de
México es honesto, es honrado y cuida
los recursos públicos y privados",
destacó la mandataria federal.

Respecto al programa, Adelfo
Regino Montes, director general del
Instituto Nacional de Pueblos Indígenas,
destacó que de los 13 mil millones de
pesos que serán distribuidos a los pueb-
los originarios 3 millones 142 mil pesos
serán para la comunidad de Santo
Domingo Kesté para obras de agua
potable.

Al finalizar el evento, un coro de
niños y niñas de la comunidad
entonaron el Himno Nacional Mexicano
en lengua maya y trajes típicos.

Durante su gira, la presidenta tam-
bién reafirmó su compromiso con el
desarrollo sustentable de las comu-
nidades indígenas, destacando que los
recursos deben invertirse en proyectos
que respeten la cultura y los derechos de
los pueblos originarios. 

Añadió que su gobierno trabajará de
la mano con las comunidades para
garantizar que cada peso entregado con-
tribuya directamente al bienestar colec-
tivo.Sheinbaum subrayó que este tipo de
acciones buscan consolidar un nuevo
modelo de gobierno basado en la confi-
anza y en el trabajo conjunto. 

"Las mujeres somos más honestas y
administramos mejor": Sheinbaum

Acusa Morena a oposición de impulsar impugnaciones
Cd. de México/El Universal.-             

Luisa Alcalde, dirigente nacional de
Morena, acusó a las organizaciones de la
sociedad civil que impugnaron la elec-
ción de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), el Tribunal de Disciplina
Judicial y la Sala Superior del Tribunal
Electoral, de estar ligadas a partidos de la
oposición.

“¿Adivinen quiénes las conforman?
Los mismos de siempre: integrantes del
PRI, PAN y Movimiento Ciudadano, así
como el propio Claudio X. González y
excolaboradores de Felipe Calderón.
Estos son los dizque "ciudadanos" que
dicen defender la democracia y el Estado
de Derecho”, denunció en redes sociales.

Al respecto, Miguel Alfonso Meza,
presidente de Defensorxs AC lamentó
esta campaña de desprestigio contra aso-
ciaciones y respondió que arriesgaron su

integridad para evitar que candidatos
altamente riesgosos ganaran en la elec-

ción judicial, al exponer a personas juz-
gadoras.

“Silvia Delgado, abogada de El
Chapo; Fernando Escamilla, abogado del
Z40 y el Chelelo; Francisco Herrera, el
"Fiscal del Terror", acusado del asesinato
de dos periodistas y obligar a comu-
nidades indígenas a unirse al crimen
organizado. Hernán Vega, exdelegado de
migración en Yucatán detenido por prote-
ger una red de trata de personas. Y dece-
nas de casos más de personas ligadas a la
Luz del Mundo, el narcotráfico y casos de
abuso sexual (e incluso un intento de
feminicidio”, señaló el activista.

Así como decenas de casos más de
personas ligadas a la Luz del Mundo, el
narcotráfico y casos de abuso sexual (e
incluso un intento de feminicidio).
Afirmó que busca cerrar los agujeros que
dejaron en la reforma al Poder Judicial y
en su implementación.

Participan mujeres en la Marcha Lencha
2025; denuncian crímenes de odio
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El dirigente nacional de
Movimiento Ciudadano (MC), Jorge
Álvarez Máynez compartió “la eviden-
cia del Primer Gran Fraude Electoral de
Morena: el Fraude en Veracruz”, donde
expone que Morena no está respetando
la voluntad de la gente en Papantla y
Poza Rica y quiere hacer un fraude.

A través de la página de internet
https://fraudeveracruz.mx/ el partido
naranja explicó que obtuvo más de 580
mil votos en todos los ayuntamientos,
por lo que Morena “utiliza un modus
operandi para intentar robarse la elec-
ción en algunos municipios”.

De acuerdo con la bancada naranja,
Morena condiciona los programas
sociales a cambio del voto; bloquea las
sedes municipales del Organismo
Público Local Electoral (OPLE) para
impedir el conteo de votos; aplaza el
conteo y viola la cadena de custodia de
los paquetes electorales.

También abrió y alteró decenas de
paquetes electorales; anuló votos que
eran para Movimiento Ciudadano;
impidió documentar los conteos, reser-
var boletas irregulares y levantar inci-
dencias, de acuerdo con MC, además
intervino el Estado en la elección e
impidió el recuento de los votos.

Al presentar una cronología del pre-

sunto robo electoral, que empieza
desde el 1 de junio (día de la jornada
electoral) hasta el lunes 9 de junio,
donde acusan que la gobernadora de
Veracruz, Rocío Nahle anunció el tri-
unfo de Morena en Papantla horas
antes de que terminara el cómputo.

“Nos quitaron dos mil votos en Poza
Rica y aún así les ganamos. No permi-
tamos que Morena se robe la elección
que ganamos con votos en Papantla.
Vamos a defender la voluntad de la
gente”, expresó MC.

El partido Movimiento Ciudadano
convocó a sus simpatizantes y a la ciu-
dadanía en general a mantenerse vigi-
lantes durante las próximas etapas del

proceso electoral y a participar activa-
mente en la defensa del voto. Además,
anunció que recurrirán a las instancias
legales correspondientes para impug-
nar los resultados que consideran
fraudulentos y exigir transparencia.

Por último, Jorge Álvarez Máynez
hizo un llamado al Instituto Nacional
Electoral (INE) y a las autoridades
competentes para que garanticen un
proceso limpio y justo, evitando que
se repitan irregularidades que dañan la
confianza en las instituciones
democráticas. Subrayó que la defensa
del voto es fundamental para fortale-
cer la democracia en Veracruz y en
todo el país.

Presenta MC presunta "evidencia" de fraude electoral en Veracruz

Integrantes de la comunidad LBTQ+ marchan durante la Marcha Lencha 2025 para
exigir justicia, visibilidad y políticas públicas inclusivas.

Lanzan diputados del PAN propuestas para proteger remesas
Cd. de México/El Universal.-             

Luego de que el Congreso de la
Unión se manifestó contra el impuesto
de 3.5% a las remesas, impuesto por el
gobierno de Estados Unidos, en la
Cámara de Diputados se presentará un
paquete de reformas para apoyar a las
familias de los migrantes.

La bancada del PAN anunció que pro-
pondrá establecer en la ley, un descuento
en el pago del servicio del agua, la luz y
el predial, del 10 al 15% para las famil-
ias de los migrantes.

También hay esfuerzos de paralelos,
como el del exdiputado panista Adolfo
Torres Ramírez, quien anunció el lan-
zamiento del sitio web

www.remesasmx.org, una plataforma
que permite a los usuarios comparar las
comisiones de envío de dinero y elegir
la opción más económica.

“Después de las protestas por las
redadas migratorias en Estados Unidos,
viene lo que ya sabíamos: ya se amenaza
con imponer un impuesto a las remesas.
Incluso sin que se haya aprobado un
impuesto, nuestros paisanos ya pagan
altas comisiones cada vez que envían
dinero”, declaró Torres.

La nueva herramienta digital busca
maximizar el monto recibido en cada
envío, considerando que millones de
familias en México dependen directa-
mente de las remesas que sus familiares
envían desde Estados Unidos.

“Cada dólar cuenta. Y si nos van a
imponer un impuesto injusto, lo mínimo
que podemos hacer es asegurarnos de
que el esfuerzo de nuestros migrantes
rinda lo más posible”, afirmó.

También hizo un llamado a la comu-
nidad migrante para informarse y com-
partir la plataforma con familiares y ami-
gos, reiterando su compromiso con
quienes viven fuera del país.

Las remesas enviadas por mexicanos
en el extranjero alcanzaron en 2024 un
récord histórico superior a los 64 mil
millones de dólares, convirtiéndose en
una de las principales fuentes de divisas
del país. Ante este contexto, la eventual
aplicación de un impuesto o el encarec-
imiento de las comisiones podría

impactar directamente en millones de
hogares mexicanos.

Para fortalecer el apoyo a los
migrantes y sus familias, los legisladores
del PAN también plantean promover
programas de educación financiera que
permitan a los beneficiarios administrar
mejor los recursos recibidos. Se busca
que estas acciones contribuyan a reducir
la vulnerabilidad económica y a impul-
sar proyectos productivos en las comu-
nidades receptoras.

El partido político intensificará el
diálogo con organizaciones civiles y gru-
pos migrantes para diseñar políticas
públicas incluyentes y efectivas que mit-
iguen el impacto de cualquier carga fis-
cal relacionada con el envío de remesas. 

MC presenta presunta “evidencia” de
fraude electoral en Veracruz; lanza pági-
na web para consulta

La presidenta de Morena, Luisa María Alcalde
descalificó a los promoventes por su vínculo
con Claudio X. González.

Diputados del PAN presentan propuestas
para proteger remesas y apoyar a familias
migrantes.

La presidenta entrega recursos del FAISPIAM a comunidades indígenas en Campeche, acompañada por autoridades
locales y federales.

La Cuarta Transformación no
solo es un cambio político, es
también una transformación

cultural que reconoce el valor
de las comunidades 
indígenas y el papel 

fundamental de las mujeres
en la construcción del país”

Claudia Sheinbaum

“



Cd. de México/El Universal.-                   

Los ductos de Petróleos Mexicanos
(Pemex) se encuentran en mal estado de
mantenimiento, y la tecnología para la
detección de tomas clandestinas de
hidrocarburo es obsoleta e incompleta,
señaló la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH), que
agregó que existe un estado irregular
para disminuir las tomas clandestinas.

"Pemex tiene pleno conocimiento del
incremento exponencial de las tomas
clandestinas y conoce a detalle los ries-
gos e impactos que conlleva el manejo
inadecuado de los hidrocarburos, así
como las implicaciones para la
población aledaña a los ductos. Sin
embargo, su actividad se ha enfocado en
clausurar las tomas detectadas y ha omi-
tido adoptar las medidas necesarias,
razonables y efectivas para abordar el
grave problema de la extracción ilegal
de hidrocarburos, lo que evidencia una
indiscutible falta de debida diligencia",
señaló.

A través de un comunicado, el organ-
ismo que dirige Rosario Piedra men-
cionó que esa empresa productiva del
Estado requiere que más allá de cumplir

con la normatividad en materia de
hidrocarburos, tenga una disposición
real y efectiva para hacer justiciable el
derecho humano a la protección del
medio ambiente y sus recursos natu-
rales.

"Debe emitir de manera conjunta con
las autoridades en la materia, protocolos
de actuación donde se contemplen cam-
pañas de difusión en medios masivos de
comunicación que adviertan a la
población acerca del riesgo y la letalidad
del manejo inadecuado del hidrocar-
buro; programas de capacitación a servi-
dores públicos municipales y debe

adoptar por separado o de manera coor-
dinada un procedimiento que contemple
la gestión de incidentes mayores y la
presencia masiva de personas", agregó.

Precisó también que dado que el
transporte de hidrocarburos es una
actividad en sí misma peligrosa, existe
un riesgo inherente, razón por la cual es
imperativo que Pemex adopte medidas
adicionales para prevenir daños a las
personas y al medio ambiente en
cumplimiento de la debida diligencia en
materia de derechos humanos.

La Comisión Nacional se refirió
además a la explosión de un ducto de
Petróleos Mexicanos el 18 de enero de
2018 en el municipio de Tlahuelilpan,
Hidalgo, que provocó la muerte de 138
personas por quemaduras, incluyendo
13 adolescentes y 10 mujeres, así como
13 personas lesionadas.

Expuso que a más de seis de los
acontecimientos, ni el gobierno federal,
estatal ni municipal se ha acercado a la
comunidad o a las familias para con-
sultarlas o presentarles acciones para la
recuperación del suelo, incumpliendo
la obligación del Estado mexicano de
prevenir y mitigar la degradación
ambiental.

Domingo 22 de junio de 2025
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El gobernador Alfonso Durazo

Montaño anunció una inversión estatal

histórica cercana a los 280 millones de

pesos para la adquisición de medicamen-

tos destinados al sistema IMSS-

Bienestar en Sonora.

El mandatario estatal destacó que este

esfuerzo forma parte de las acciones de

aportación solidaria del estado para la

operación del nuevo modelo de salud

pública federalizado.

“Hemos destinado 200 millones de

pesos para una adquisición directa de

medicamentos por parte del gobierno del

estado, de tal manera que podamos crear

un puente de abasto de medicinas, en

tanto nos llegan las del gobierno feder-

al"."Vienen 200 millones de pesos de

medicamentos, lo que yo les pido que

vean es que estamos dando pasos hacia

adelante y que cada día estamos mejor",

expresó el gobernador Durazo.

Reafirmó que esta inversión estatal es

resultado de una política pública respon-

sable que busca fortalecer el acceso a la

salud como un derecho y no como un

privilegio.

El titular del Ejecutivo estatal explicó

que la inversión se compone de dos

mecanismos clave: el primero es la com-

pra directa por necesidades urgentes, con

una inversión de 80 millones de pesos,

que ha permitido adquirir 390 claves de

medicamentos (equivalentes a 1.2 mil-

lones de piezas) para atender patologías

críticas. Entre estos se encuentran fárma-

cos oncológicos, moléculas de alto

costo, y medicamentos esenciales para

sedación y anestesia.

Y el segundo es la licitación pública

en curso, con un monto previsto de 200

millones de pesos, mediante la cual se

adquirirán mil 303 claves adicionales,

equivalentes a 3.7 millones de piezas,

destinadas a garantizar el funcionamien-

to de las unidades hospitalarias de segun-

do y tercer nivel en todo el estado.

Además, Durazo Montaño señaló que

este programa de inversión estatal se

coordina estrechamente con las autori-

dades federales para asegurar la con-

tinuidad y eficiencia en el abasto de

medicamentos, evitando desabasto y

garantizando que los pacientes reciban

tratamientos oportunos. Este esfuerzo

conjunto busca también mejorar la

infraestructura logística y fortalecer la

cadena de suministro.
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Ante los apagones que se han reg-
istrado en Yucatán en las últimas sem-
anas, la presidenta Claudia Sheinbaum
Pardo acusó que hay una propaganda
política por la oposición "que no tiene
nada que ver con la realidad".

No obstante, la mandataria indicó
que hay suficiente energía eléctrica, y
"habrá más" por medio de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE).

"Por cierto que aprovecho para
decir que la campañita que trae de que
no hay electricidad, de que no hay
suficientes plantas de abastecimiento,
nada que ver. Hay un programa de
mantenimiento normal de Comisión
Federal de Electricidad que realiza y
hay suficiente energía eléctrica para
Yucatán y va a haber más porque
viene el gasoducto y también una
nueva planta de abastecimiento que
requiere para que no haya engaños,
que no haya propaganda, que no tiene
nada que ver con la realidad", aseguró
la mandataria federal.

Agregó: "(...) el pueblo lo sabe pero
hay que decirlo porque si no luego se
van con la finta también porque les
gusta hacer propaganda política, no
información sino propaganda política".

Por otro lado, la Presidenta Claudia
Sheinbaum, supervisó la construcción
del Hospital General Agustín O´Horán
del IMSS Bienestar que cuenta con una
inversión de más de 4 mil 700 millones
de pesos (mdp), beneficiará a 2.1 mil-
lones de personas del sureste mexicano
y será inaugurada en diciembre.

“La maravilla que se abre este
diciembre, en diciembre se abre este
hospital en Mérida, Yucatán, para todas
y todos los yucatecos; un hospital
extraordinario, ¿Si saben quién lo con-
struyó? Los ingenieros militares, que
es también de lo mejor que tiene nue-
stro país. No sé si alcanzaron a ver las
fotografías, pero va a tener 16 quiró-

fanos de último nivel perfectamente
equipados y también deben funcionar
los centros de salud para que no se
venga directo al hospital sino que real-
mente sea para un padecimiento
mayor”, informó.

Recordó que esta obra es parte de un
proceso de transición para consolidar
un solo Sistema Nacional de Salud
Pública, en el que las mexicanas y
mexicanos puedan obtener una creden-
cial que les permita recibir atención en
el Instituto Mexicano del Seguro Social
(IMSS), el Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajadores
del Estado (ISSSTE) y el IMSS
Bienestar, sin importar su derechohabi-
encia.

La mandataria enfatizó que la inver-
sión en infraestructura médica es una
prioridad para su administración, y
destacó que el hospital no solo atenderá
emergencias, sino que también fortale-
cerá los servicios preventivos y la aten-

ción especializada en la región. De esta
forma, se busca mejorar la calidad de
vida de las comunidades del sureste
mexicano y reducir las desigualdades
en el acceso a la salud.

Finalmente, Sheinbaum Pardo
invitó a la población a confiar en las
instituciones públicas y a mantenerse
informada sobre los avances en materia
energética y de salud. Insistió en la
importancia de no dejarse llevar por
campañas que sólo buscan desinformar
y dividir a la sociedad, subrayando que
su gobierno trabaja para garantizar el
bienestar y el desarrollo sostenible del
país.

Además, la presidenta destacó que
el avance en la infraestructura hospita-
laria se suma a otras acciones estratég-
icas para mejorar los servicios públicos
en Yucatán, como la modernización de
redes eléctricas y el fortalecimiento de
programas sociales que benefician a las
comunidades más vulnerables. 

Rechaza Claudia desabasto de electricidad
en Yucatán; acusa ‘campañita’ opositora

Falla Pemex ante huachicol: advierte CNDH

Anuncia Gobernador de Sonora inversión histórica de 200 mdp en compra de medicamentos

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, supervisó los avances en la con-
strucción del Hospital General Agustín O´Horán del IMSS Bienestar.

Llama México a diálogo en
conflicto de Medio Oriente
Cd. de México/El Universal.-                   

La Secretaría de Relaciones
Exteriores (SRE) hizo este sábado un
llamado urgente al diálogo diplomático
como vía para alcanzar la paz entre las
partes involucradas en el conflicto en
Medio Oriente, luego de que Estados
Unidos anunció que bombardeó instala-
ciones nucleares de Irán.

A través de un comunicado difundido
en sus canales oficiales, la cancillería
mexicana subrayó que esta postura se
enmarca en los principios constitu-
cionales de la política exterior del país y
en “la convicción pacifista de nuestro
país”.

“La @SRE_mx hace un llamado
urgente al diálogo diplomático por la paz
entre las partes involucradas en el con-
flicto de Medio Oriente”, señaló la
dependencia.

Asimismo, reiteró su preocupación
por el aumento de las tensiones y
exhortó a los actores involucrados a
cesar la violencia. “Reiteramos nuestro
exhorto a desescalar las tensiones en la
región. La restauración de la conviven-
cia pacífica entre los Estados de la

región es la mayor prioridad”, indicó la
cancillería.

El gobierno mexicano también ase-
guró que mantiene comunicación con-
stante con los ciudadanos mexicanos que
se encuentran en la zona del conflicto, a
fin de brindarles apoyo y protección.
“Nuestras embajadas permanecen aten-
tas y en permanente contacto con las y
los connacionales que residen o transitan
en la región para auxiliarles y brindarles
la mayor atención consular posible”,
señaló la SRE.

La cancillería reiteró su disposición a
contribuir, en el ámbito multilateral, a
los esfuerzos internacionales que
busquen la estabilidad y la paz en Medio
Oriente.

El llamado de México se suma a las
voces internacionales que insisten en pri-
orizar el diálogo y la negociación frente
a la escalada de violencia, alertando
sobre las graves consecuencias humani-
tarias que podrían derivarse de un con-
flicto armado prolongado en la región.
Asimismo, se subrayó la importancia de
respetar el derecho internacional y la
soberanía de los Estados involucrados
para alcanzar soluciones duraderas.

Planta de enriquecimiento nuclear de Isfahán, en el centro de Irán

Los ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex) se encuentran en mal estado de mantenimiento, y la tecnología para la
detección de tomas clandestinas de hidrocarburo es obsoleta e incompleta.,señaló (CNDH).

Se pronuncia PAN por 
dictamen de Ley de Telecom
Cd. de México/El Universal.-                   

Senadores del PAN señalaron que el

proyecto de dictamen de la Ley de

Telecomunicaciones y Radiodifusión que

se prevé aprobar la próxima semana está

siendo diseñado en el Poder Ejecutivo

porque en el Congreso de la Unión, ni

siquiera los legisladores oficialistas lo

conocen por lo que los conversatorios

que se organizaron serían solo una simu-

lación.

El coordinador del PAN en el Senado,

Ricardo Anaya, expuso que el Congreso

de la Unión, de cara al periodo extraordi-

nario que inicia este lunes donde se apro-

barán 18 dictámenes, incluida la nueva

Ley de Telecomunicaciones y

Radiodifusión “se convirtió ya ni

siquiera en una oficialía de partes, sino en

tramitador”.

“Lo más probable es que ni los de

Morena conocen los dictámenes, contes-

tando la pregunta. Conocemos el dicta-

men de telecomunicaciones, por

supuesto que no”.

“Nadie tiene acceso al dictamen en

telecomunicaciones, pero ni siquiera los

del oficialismo, están esperando que

desde el gobierno les den línea porque así

funciona ahora el país”.

Por su parte, el senador Agustín

Dorantes, exhortó a la mayoría de

Morena y sus aliados a tomar en cuenta

las valiosas propuestas de expertos,

académicos y empresarios y no presentar

un dictamen que nadie conoce y que sólo

sea una simulación.

El secretario de la Comisión de Radio,

Televisión y Cinematografía en el

Senado, expuso que el sector de las tele-

comunicaciones requiere una reforma,

pero una que tenga un enfoque autori-

tario o de censura, por lo que la nueva ley

debe ser producto del consenso y no un

ejercicio de “oídos sordos”.

Ricardo Anaya Cortés, señaló que la iniciativa original de reforma en telecomunicaciones
incluía disposiciones que permitirían al gobierno bloquear plataformas digitales.

Se avanza en el abasto mientras
llegan los medicamentos adquiri-
dos por el gobierno federal.

Se ha reinstaurado ya en

México, ya no podemos decir

que estamos en proceso, ya

se reinstauró un régimen

presidencialista de corte

autoritario. El Congreso hoy

está de adorno”

Ricardo Anaya

“

Pemex tiene pleno
conocimiento del incremento

exponencial de las tomas
clandestinas y conoce a

detalle los riesgos e
impactos que conlleva el

manejo inadecuado de los
hidrocarburos”

Comisión Nacional 
de los Derechos Humanos

“



Redacción/Irán.-                                

El conflicto entre Irán e Israel ha
cobrado un saldo humano devastador, ya
que el Ministerio de Salud de Irán ha
confirmado que al menos 430 personas
han perdido la vida y más de 3.500 han
resultado heridas en los ataques israelíes
que se iniciaron la noche del viernes
pasado. El alcance de esta tragedia, que
afecta a civiles en su mayoría, continúa
empeorando a medida que se divulgan
nuevos reportes desde el terreno.

Ataques en Irán: 
un saldo creciente

Desde el inicio de las hostilidades,
Irán ha sido blanco de intensos ataques
aéreos y de misiles dirigidos a centros de
población civil. 

En las primeras horas de esta sema-
na, las autoridades iraníes señalaron
que entre los fallecidos se encuentran
varias decenas de niños, lo que ha cau-
sado una creciente indignación a nivel
internacional. Además de los muertos y
heridos, se han producido arrestos de
22 personas en Irán, quienes son sospe-
chosas de mantener vínculos con los
servicios de inteligencia israelíes,
según informó la policía local.

La respuesta israelí: 
contraataques y víctimas

Israel no se ha quedado atrás en la
escalada de violencia. El país ha confir-
mado que ha recibido más de 450 misiles
y 400 aviones no tripulados lanzados por
Irán, los cuales han atacado más de 50
objetivos en territorio israelí. Estos con-
traataques han tenido un costo humano

significativo, con 24 muertos y más de
1.200 heridos, algunos de ellos en estado
grave. La cifra de víctimas israelíes con-
tinúa aumentando mientras las hostilida-
des no muestran signos de cesar.

Muerte de altos cargos de la
Guardia Revolucionaria iraní
En el marco de la escalada de violen-

cia, Israel ha informado sobre la muerte
de tres altos mandos de la Guardia
Revolucionaria iraní, conocidos por su
influencia en la política y las operaciones
militares de la nación persa. Entre los
fallecidos figura Saeed Izadi, quien era
responsable de la división palestina de la
Fuerza Quds de la Guardia
Revolucionaria. Según el gobierno isra-

elí, Izadi estuvo involucrado en la plani-
ficación y financiación del ataque contra
Israel el 7 de octubre de 2023, lo que fue
un detonante para el conflicto de Gaza.

A estos se suman Amin for Judkhi,
comandante de la unidad de vehículos no
tripulados, y Behnam Shahriyari, quien
lideraba la Unidad de Transferencia de
Armas de la Fuerza Quds. Israel ha afir-
mado que Shahriyari tenía la responsabi-
lidad de coordinar la transferencia de
armas iraníes a diversos grupos militan-
tes en Oriente Medio, lo que ha provoca-
do un aumento en la violencia en la
región.

La situación sigue siendo extremada-
mente tensa, con un balance humano que
continúa empeorando. 
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Celebra Netanyahu bombardeo
de Estados Unidos a Irán

Redacción/Israel.-                                

Poco después de que Donald Trump
anunciara que había atacado Irán,
Benjamin Netanyahu -el primer minis-
tro de Israel- le envió su agradecimiento
al presidente de Estados Unidos y ase-
guró: "Primero viene la fuerza y después
la paz". Lo hizo a través de un breve dis-
curso a la población, que difundió en sus
redes sociales.

"Felicitaciones, presidente Trump",
dijo Netanyahu. "Su audaz decisión de
atacar las instalaciones nucleares de Irán
con el impresionante y justo poder de
Estados Unidos cambiará la historia".

"Le agradezco, el pueblo israelí le
agradece", declaró Netanyahu en un
mensaje de video en inglés dirigido a
Trump. "En la acción de esta noche con-
tra las instalaciones nucleares de Irán,
Estados Unidos ha sido verdaderamente
insuperable. Ha hecho lo que ningún
otro país de la Tierra podría hacer", con-
tinuó.

"La historia recordará que Trump
actuó para negarle al régimen más peli-
groso las armas más peligrosas del
mundo", añadió, al tiempo que sostuvo
que el ataque abre un camino hacia la
prosperidad y la paz en Medio Oriente.

"Su liderazgo hoy ha creado un pivo-
te en la historia que puede ayudar a lle-
var a Medio Oriente y más allá a un
futuro de prosperidad y paz", siguió
Netanyahu.

Sobre el cierre de su mensaje audio-
visual, el primer ministro de Israel sos-
tuvo que "primero viene la fuerza y
luego viene la paz".

"El presidente Trump y yo decimos a
menudo: la paz a través de la fuerza.

Primero viene la fuerza, luego viene la
paz. Y esta noche, el presidente Trump y
Estados Unidos han actuado con mucha
fuerza. Presidente Trump, se lo agradez-
co. El pueblo de Israel se lo agradece.
Las fuerzas de la civilización se lo agra-
decen", cerró su intervención, de 81
segundos de duración.

Poco antes de su mensaje, medios de
Israel anticiparon que Trump y
Netanyahu ya habían mantenido contac-
to luego del ataque de Estados Unidos a
Irán.

Más tarde, fue Trump quien se dirigió
a la población de Estados Unidos y a
todo el mundo a través de un video en
directo. Se trató de una breve aparición

frente a cámaras, acompañado de Marco
Rubio, secretario de Estado.

Ese discurso sirvió para lanzarle un
nuevo ultimátum al líder supremo iraní,
Ayatollah Alí Khameini. "Habrá paz o
Irán sufrirá una tragedia", aseveró
Trump.

Además, dijo que instalaciones
nucleares claves para el régimen de
Teherán acabaron "completamente des-
truida" tras los bombardeos realizados
sobre las plantas de Natanz, Isfahán y
Fordow, esta última una planta subterrá-
nea de enriquecimiento de uranio que
requirió el uso de aviones B-2, capaces
de causar daños decenas de metros bajo
tierra.

Netanyahu respalda el ataque de Estados Unidos contra Irán y elogia el lid-
erazgo de Trump en un mensaje dirigido a la comunidad internacional.

Vista del Capitolio de Estados Unidos, sede del Congreso del país.

Propone Pakistán a Trump como Nobel de la Paz por alto al fuego con India

Redacción/Rusia.-                                

Rusia manifestó este sábado su dis-
posición para suministrar gas natural
licuado (GNL) a México y colaborar en
el desarrollo tecnológico del sector
energético, de acuerdo con un mensaje
difundido por la embajada rusa en
México. El anuncio fue realizado por el
ministro de Energía de Rusia, Serguéi
Tsiviliov, quien destacó la voluntad de su
país para fortalecer la cooperación bilat-
eral en materia energética.

“Ya estamos trabajando con México.
Contamos con excelentes tecnologías en
el ámbito del gas natural licuado.
Estamos dispuestos a compartir estas
tecnologías y también a suministrar
GNL a México”, afirmó Tsiviliov, al
subrayar el interés ruso en expandir su
presencia en América Latina mediante

alianzas estratégicas, según declara-
ciones publicadas por la embajada rusa
en las redes sociales.

El ministro señaló que el ofrecimien-
to no se limita al suministro de gas, sino
que abarca también la transferencia de
conocimientos y técnicas para diversas
etapas del proceso energético. “Rusia
está preparada para compartir con
México tecnologías de extracción de
petróleo en condiciones geológicas difí-
ciles, así como tecnologías para mejorar
la eficiencia del procesamiento de
petróleo”, explicó.

El funcionario ruso aseguró que su
país también tiene interés en colaborar
con México en el ámbito eléctrico.
“Estamos dispuestos a compartir tec-
nologías para la generación y transporte
de energía eléctrica hasta cada localidad,
cada vivienda y cada empresa”, dijo.

Ofrece Rusia suministro
de gas natural a México

Redacción/Estados Unidos.-                                

Congresistas criticaron al gobierno de
Donald Trump por no solicitar la apro-
bación del Congreso antes de que las tro-
pas estadounidenses atacaran a Irán.

"Esto no es constitucional", declaró el
representante Thomas Massie, republi-
cano por Kentucky, quien copatrocinó
una resolución que busca bloquear cual-
quier acción militar en Irán sin la autori-
zación del Congreso.

En respuesta directa a la declaración
de Trump, el representante Jim Himes,
demócrata por Connecticut y miembro
del Comité de Inteligencia, dijo: "Según
la Constitución que ambos hemos jurado
defender, mi atención a este asunto llega
ANTES de que caigan las bombas.
Punto final".

Según la legislación estadounidense,
es el Congreso quien tiene el poder para
declarar la guerra a un país, con lo que
equiparan el ataque contras las instala-
ciones iraníes como un acto de guerra
contra Irán, que hace una semana fue
atacado directamente por Israel y desde

entonces ambos países han intercambia-
do ataques.

Desde que Trump dejó abierta la
puerta a entrar en el conflicto entre Israel
e Irán los republicanos se han mostrado
divididos sobre si Estados Unidos debía
intervenir y arriesgar verse arrastrado a
otro conflicto en Medio Oriente, algo
que no hace tanto el presidente descarta-
ba.

Si bien Massie se mostraba contrario
al bombardeo, el senador republicano
por el estado de Texas, John Cornyn,
aseguró que el ataque había sido "la
decisión correcta".

A estas posturas se sumaron varias
voces del Partido Demócrata que acusa-
ron al presidente de actuar de forma uni-
lateral e irresponsable. 

La senadora Elizabeth Warren advir-
tió que escalar el conflicto sin el respal-
do del Congreso no solo es ilegal, sino
que también representa una amenaza
directa a la estabilidad internacional.
"No podemos permitir que una sola per-
sona decida cuándo vamos a la guerra",
dijo.

La portavoz del gobierno iraní, Fatemeh Mohajerani, explicó que estos ataques
han impactado principalmente en zonas urbanas y residenciales.

Confirma Irán 430 muertos y 3,500 heridos

La Embajada de Rusia en México detalló que se encuentran dispuestos a
compartir sus tecnologías.

Acusan congresistas de no
consultar antes de atacar Irán

El primer ministro de Israel difundió un breve discurso minutos
después de que se confirmara el ataque a plantas nucleares iraníes

Redacción/Pakistán .-                                

Pakistán propuso formalmente al pre-
sidente de Estados Unidos, Donald
Trump, para el Premio Nobel de la Paz,
citando su “decisiva intervención
diplomática” tras un aumento de la vio-
lencia entre India y Pakistán a principios
de este año.

El Gobierno elogió a Trump por ejer-
cer su “liderazgo fundamental” en mayo,
cuando varios días de ataques transfron-
terizos marcaron los peores enfrenta-
mientos regionales entre las dos nacio-
nes con armas nucleares desde 1971,
dejando decenas de muertos y avivando
temores de una guerra más amplia.

Islamabad y Nueva Delhi acordaron
una tregua mediada por Estados Unidos
el 8 de mayo, mientras una última olea-
da de ataques sacudía partes de la dispu-
tada región de Cachemira, sobre la que

ambos países reclaman soberanía total.
“En un momento de gran turbulencia

regional, el presidente Trump demostró
gran visión estratégica y destacada
labor como estadista mediante un sóli-
do compromiso diplomático con
Islamabad y Nueva Delhi”, dijo el
Gobierno de Pakistán en un comunica-
do este sábado.

El presidente de EE.UU. ayudó a
“evitar un conflicto mayor entre los dos
estados nucleares que habría tenido
consecuencias catastróficas para millo-
nes de personas en la región y más
allá”, añadió el comunicado.

“Esta intervención es un testimonio
de su papel como verdadero pacifica-
dor y de su compromiso con la resolu-
ción de conflictos a través del diálogo”.

Funcionarios indios y pakistaníes
dieron versiones contradictorias sobre
cómo se alcanzó el acuerdo de tregua

en ese momento. Mientras Islamabad
elogió la participación de la Casa
Blanca, Nueva Delhi la minimizó, que-
riendo presentar el alto el fuego como
una victoria y afirmando que los veci-
nos colaboraron “directamente” en la
tregua.

Los gobiernos, otras instituciones y
ciertas personas pueden nominar a
cualquier persona viva u organización
activa para el Premio Nobel de la Paz.
El ganador es decidido cada año por el
Comité Nobel Noruego.

Trump ha buscado durante mucho
tiempo presentarse como un pacifica-
dor global.

Antes de su segundo mandato, el
líder republicano criticó ferozmente los
intentos fallidos de su predecesor, el
presidente Joe Biden, de negociar el fin
de la brutal ofensiva de Israel en Gaza
tras los ataques liderados por Hamas el

7 de octubre de 2023 y la invasión a
gran escala de Ucrania por parte de
Rusia el año anterior.

Ahora, una nueva guerra se está ges-
tando en Medio Oriente después de que
Israel lanzara ataques masivos contra
Irán el 13 de junio, lo que provocó
represalias de Teherán: un conflicto de
una semana que ya ha dejado un amar-
go costo humano.

El viernes, Trump buscó destacar
sus éxitos diplomáticos en Medio
Oriente y más allá, aunque sugirió que
no recibirá reconocimiento por ellos.

“No me darán un Premio Nobel de
la Paz por detener la guerra entre India
y Pakistán”, publicó en su plataforma
Truth Social.

“No me darán un Premio Nobel de
la Paz sin importar lo que haga, inclu-
yendo Rusia/Ucrania e Israel/Irán, sean
cuales sean los resultados”.

El anuncio se conoce después de una
reunión con el jefe del Ejército de
Pakistán 



editorial@prodigy.net.mx

MONTERREY, N. L., DOMINGO 22 DE JUNIO DE 20258183-45-46-15 / 8183-45-40- 80  Ext. 204 Y 215  

Alma Torres Torres

Consuelo López González.-                      

Más de 100 mil personas abarrotaron
el centro de la ciudad, para participar en
la Marcha de la Diversidad Sexual en la
edicion número 24 en Nuevo León, la
cual tuvo diferentes actividades durante
el día.

Minutos después de las 18:00 horas
el contingente avanzó por Alfonso
Reyes, desde su cruce con Anaya, hacia
el sur, para recorrer Pino Suárez, Juan
Ignacio Ramón, Benito Juárez, Melchor
Ocampo y Zaragoza, hasta llegar a la
Explanada de los Héroes en la Macro-
plaza,

Para dar seguridad a los asistentes,
decenas de elementos de Tránsito escol-
taron la marcha.

Esta 24 edición de la marcha, se rea-
lizó con un llamado a la inclusión, la
igualdad y el respeto.

Al llegar a la Explanada de los Hé-
roes, artistas de la diversidad ofrecieron
un espectáculo para cerrar la jornada.

Previo a la marcha, se otorgaron ser-
vicios gratuitos por parte del Gobierno
del Estado y del municipio de Monte-
rrey, los participantes pudieron concre-
tar sus matrimonios, reconocer a sus
hijos, el trámite de cambios de identi-
dad.

Jennifer Aguayo, organizadora de la
marcha destacó el avance que se ha te-
nido en la sociedad, para visibilizar a la
comunidad LGBTQ+.

"En esta marcha, seis parejas pidie-
ron a casarse a la marcha, cuatro reco-
nocimientos de hijos e hijas de parejas
del mismo sexo y un dato inédito que te-
nemos, 13 cambios de identidad com-
pletados que van a recibir su acta nueva,
su acta de rectificación con todo el pro-
ceso completo", señaló.

En este sentido, Martha Herrera, Se-
cretaria de Igualdad e Inclusión de
Nuevo León manifestó que hay grandes
retos por eliminar, donde destaca la dis-
criminación.

"El gran reto que tenemos es, por un

lado, garantizar los derechos de todas las
personas, desde las infancias hasta la
tercera edad. Pero también muy impor-
tante es lograr erradicar la violencia que
vive este sector".

"Y, sobre todo, poder erradicar cual-
quier tipo de discriminación que tene-
mos para nuestros iguales. Este es el
gran reto de Nuevo León, hay un sentaje
de discriminación. Uno de cada cinco
personas de la comunidad LGBTQ+ se
siente discriminado en el estado", aña-
dió.

CELEBRAN SU ORGULLO

Con shows, baile y hasta bodas; la
comunidad  LGBTQ+ celebró ayer su
orgullo.

Banderas multicolores, ondeadas por
lo alto, tapizaron la plancha frente al Pa-
lacio de Gobierno.

Ahí, a través de la música, los asis-
tentes exigieron valer sus derechos e in-
clusión, sin importar preferencias.

La fiesta inició con la participación
de Kaoz, grupo junto al que corearon
temas como: “A quién le importa”,
“Arrasando”, y “Todos me miran”.

“Gracias por estar, gracias por ser,
gracias por resistir”, gritaron al micró-
fono.

Posteriormente, el baile se hizo pre-
sente con un grupo de Dance Cover de
K-Pop, quienes desataron la euforia.

En homenaje a Dulce, quien fue su
mariscal el año pasado y recientemente
perdió la vida;   Regina Geroge, inter-
pretó: “Vivir así es morir de amor”,
“Porque me gusta a morir”, y “Tu Mu-
ñeca”.

También se ofrecieron servicios de
optometría, audiometría,  escáner ma-
mario,  consulta dental,  vacunas,  educac-
ión sexual,  información de pruebas VIH,
e inscripción al programa Cuidar Tu
Salud. 

El Grupo Combo Loco cerró la no-
che, poniendo a bailar al ritmo de cum-
bia a los miles de asistentes que poco a
poco fueron despejando el lugar.

Por considerar que es un patrimonio
nacional de todas y todos, el diputado
federal Víctor Pérez se pronunció en
contra del cobro implementado para in-
gresar a La Huasteca y otros sitios em-
blemáticos dentro del Parque Nacional
Cumbres.

Calificó la medida de injustificada,
toda vez que no se garantizan servicios
básicos ni seguridad dentro del parque
natural.

“Es imprescindible que el gobierno
federal, en colaboración con la sociedad
civil y las organizaciones dedicadas a la
conservación del parque, trabaje de ma-
nera conjunta con los alcaldes y el go-
bierno estatal. El objetivo debe ser
llegar a un consenso que permita el dis-
frute equitativo de estos espacios natu-
rales, respetando el acceso libre y
responsable a todos los ciudadanos”, de-
claró el diputado federal nuevoleonés.

A la entrada del Parque La Huasteca
se colocaron lonas señalando del cobro
de derecho por 60 pesos por persona,
para poder ingresar al espacio natural y
una cuota preferencial para maestros y
estudiantes con credencial vigente; se
exenta a las personas menores de 12
años, personas en condición de discapa-
cidad y adultos mayores.

El argumento respecto al cobro,
según se lee en las lonas, es ayudar a la
conservación del parque, lo que, a con-
sideración de Pérez Díaz, debió ser re-
sultado de un proceso participativo, que

tome en cuenta las necesidades y opi-
niones de la comunidad.

Pérez Díaz hizo un llamado para que
La Huasteca y demás espacios dentro
del Parque Nacional Cumbres, se con-
serven adecuadamente y cuenten con los
servicios necesarios, financiados a tra-
vés de partidas presupuestales aproba-

das por el Congreso Federal, Estatal y
Municipal.

“Hay muchas personas y familias, es-
pecialmente en Santa Catarina y en el
estado, que disfrutan de La Huasteca,
pero no necesariamente cuentan con los
medios económicos para pagar estas ta-
rifas”, detalló el legislador.

Consuelo López González.-                   
Tras la alerta de la Embajada de Es-

tados Unidos por hechos delictivos en la
Carretera Monterrey-Reynosa; el Go-
bernador Samuel García Sepúlveda cri-
ticó ayer que sólo vean "lo malo”.

Durante su mensaje en la inaugura-
ción del Mercado Hecho en Nuevo
León; el mandatario estatal aseguró que
existe una excelente relación con el go-
bierno del vecino país y su Presidente
Donald Trump.

Prueba de ello, dijo, es la reciente
aprobación de la ampliación, de 8 a 16
carriles, del Puente internacional Co-
lombia.

"Todavía hay muchos pesimistas que
nada más ven lo malo, y en las notas
nada más lo malo, y las portadas nada
más lo malo", reclamó.

"Les quiero decir que esta semana,
para matar grillas, porque hay muchas:
que si estamos peleados con Estados
Unidos".

"Pues esta semana al estado de
Nuevo León, nuestra aduana Colombia
que es la más segura de México, la más

rápida de México y la que más ha cre-
cido en cruces, nos autorizaron tres nue-
vos puentes en una misma aduana,
desde la Casa Blanca”, aseveró

Tras los recientes atracos en la Ca-
rretera Monterrey-Reynosa, en el que
personas fueron privadas de su libertad
por grupos delincuenciales, la Embajada
de Estados Unidos emitió una alerta en
la que pidió evitar esta vía.

Abordado al término de su recorrido
por los módulos de los más de 200 em-
prendedores que se instalaron en la
Nave Lewis del Parque Fundidora; Gar-
cía Sepúlveda evitó responder cuestio-
namientos sobre la alerta, y subió a su
camioneta.

Es de destacar que en un operativo de
inteligencia encabezado por Fuerza
Civil, en coordinación con la Fiscalía
General de Justicia; tres mujeres y un
enfermero reportados como desapareci-
dos en hechos diferentes, fueron encon-
trados con vida este viernes.

Consuelo López González.-                   

Con 250 expositores, el Gobernador
Samuel García Sepúlveda arrancó ayer
la primera edición del mercado Hecho
en Nuevo León.

En la Nava Lewis del Parque Fundi-
dora, emprendedores de todos los rubros
ofrecen productos como joyería, ropa,
botanas, dulces, repostería, bebidas, ali-
mentos, artesanías, entre otros.

Acompañado de Mariana Rodríguez
Cantú, titular de la Oficina Amar a
Nuevo León; el mandatario estatal cortó
el listón inaugural del evento en el que
se esperan más de 8 mil asistentes.

Su segunda edición, adelantó el eme-
cista, será el próximo mes de noviem-
bre.

“Estamos muy contentos de recibir a
más de 250 emprendedores que van a

tener su stand, van a promover su pro-
ducto”, resaltó.

“Yo voy a empezar con el de Marce-
lino ¿Ya está listo mi pay de queso?”.

“Esto es un ejemplo de lo que está
haciendo Nuevo León, se conjugan va-
rios programas que nada más Nuevo
León tiene, ninguna otro estado”, pun-
tualizó.

Destacó que incluso hoy se brindan
apoyos de hasta 30 millones de pesos en
créditos, beneficio que no existe en nin-
guna otra entidad de la República.

Aunque el programa fue lanzado esta
semana, en cuatro días sumó ya 750
Pymes inscritas, con préstamos de 2 mil
millones de pesos.

“Hoy el estado de Nuevo León, si
eres una mujer emprendedora,  si tienes
un tema de turismo, si exportas a Esta-
dos Unidos y es un apoyo muy simple”,
aseveró.

Mariana Rodríguez Cantú, resaltó la
importancia de apoyar a los nuevos em-
presarios, que día a día luchan por sacar
adelante su negocio.

“Ojalá sea la primera edición de mu-
chas, mínimo dos al año, y los ayude a
catapultar su producto…queremos que
no se sientan solos en este proceso de
emprendimiento”.

"El programa Hecho en Nuevo León
nos ayudan a registrar nuestra marca a
un precio tan justo, nos ayuda con orien-
tación ante el SAT, que a todos nos ate-
rra, que nos asusta”, agregó.

Adicionalmente se ofrecen talleres,
conferencias, e incorporación de termi-
nales de cobro electrónico para todos los
participantes.

Al recorrer los stands, García Sepúl-
veda probó los Sazonadores Únicos,
empacados por jóvenes con Síndrome
de Down, además de tostitos, y pays.

Jorge Maldonado Díaz.-                       

Ante la sorpresa de turistas y pasean-
tes, este sábado en la entrada al Parque
Ecológico La Huasteca en Santa Cata-
rina apareció una manta en donde anun-
ciaban un cobro de 60 pesos para
ingresar a esta zona.

Sin embargo, ante la polémica que
comenzó a generar entre la gente el pago
para poder ingresar, la tarde del sábado
fue retirada la lona.

Cabe destacar que la publicación
venía a nombre de la Comisión Nacional
de Áreas Naturales Protegidas (Co-
nanp).

Varias personas del lugar informaron
que la manta había sido colocada desde
el pasado viernes sin que se diera expli-
cación alguna.

Es de señalar que en la misma publi-
cación quedaban exentos del cobro las
personas de la tercera edad, con alguna
discapacidad, los menores de 12 años de
edad, así como pensionados y jubilados.

Y que el pago que la gente tenía que
realizar era para que se le pudiera dar el
debido mantenimiento a la zona.

Sin embargo, se informó que hasta el
momento era solo un anuncio de lo que
pasará en próximos días, que por el mo-
mento nadie había hecho cobro alguno.

Critica Samuel que solo 
vean "lo malo” del estado

El gobernador aseguró que existe
una excelente relación con el go-
bierno del vecino país. 

Arranca el mercado ‘Hecho en Nuevo León’

Con 250 expositores, el Gobernador Samuel García Sepúlveda arrancó ayer la
primera edición del mercado Hecho en Nuevo León.

La segunda edición será el próximo
mes de noviembre.

Piden con marcha inclusión
de la comunidad LGBTQ+

Más de 100 mil personas abarrotaron el centro de la ciudad, para participar en
la Marcha de la Diversidad Sexual en la edicion número 24 en Nuevo León.

Anuncian cobro para 
entrar a La Huasteca

Se informó que hasta el momento era solo un anuncio de lo que pasará en los
próximos días

Medida es injustificada: Víctor Pérez

El legislador señaló que no se garantizan servicios básicos ni seguridad den-
tro del parque natural.



La marcha por la Diversidad realizada ayer
por lo que se pudo apreciar, se podría afir-
mar que tuvo buen poder de convocatoria.

Amén de conformarse la misma dentro de
un programa muy bien estructurado de acti-
vidades en las que participaron muchos sec-
tores.

Llamando desde luego, la atención de pro-
pios y extraños por sus vivos colores y su
mensaje a los cuatro vientos lanado a la
comunidad.

Y, que requirió del apoyo de autoridades
estatales y municipales que hasta en cierta
forma, implementaron diversos dispositivos
viales y de seguridad.

Garantizando de esta manera un trayecto
con desviaciones viales, con ciertas moles-
tias de conductores, sin que se llegara a más.

La propuesta del senador morenista Waldo
Fernández sobre el retorno de las fiscalías
de justicia al Estado, quieran o no, es moti-
vo que continúa generando polémica.

Sobre todo, dada la autonomía que a lo
largo de los años se alcanzó para la genera-
ción de las mismas en el país y en especial,
en el Estado por su resiente designación.

Por lo que independientemente de los
motivos que generaron la propuesta, Waldo
Fernández ahora sí que se podría señalar,
recibió metralla de todos tamaños y calibres.

Convirtiendo el tema, en un asunto de
harta polémica que llegó a formar parte de la
agenda de Las Mañaneras del Pueblo en la
capital del smog y muchas otras esferas.

Por lo que ahora habrá que mantener las
antenitas paradas y el ojo pelón, a ver qué
dicen los astros, si se alínean al respecto o se
desechan, como una simple idea y ya.

Será melón, será sandía. La designación
del coordinador de Movimiento Ciudadano
trás la licencia de Mike Flores es un asunto,
que trae de nervios a más de dos al interior
de dicha bancada.

Desde luego, las apuestas están de a peso
como dice la raza, porque entre el universo
de legisladores emecistas, se podría decir
que por lo menos hay dos diputados consi-
derados finalistas.

Uno o quién podría llevar mano, si es que
los astros no fallan, responde nada más y
nada menos que Glen Villarreal y dos,
Sandra Pámanes, a quien la ampara, eso que
se conoce con equidad.

La moneda está en el aire y la única pre-
gunta del millón que exige respuesta, si es
que no sucede otra cosa, es quién seré el
bueno, el favorito o quien ya se abrió cami-
no y está por un pelito.

Quién sabe cémo se vayan a poner las
cosas, por aquello de los desaparecidos y la
alerta de los Estados Unidos para restringir
sus viajes terrestres por NL.

Sobre todo, porque aparejado a ello, por lo
menos los diez desaparecidos fueron libera-
dos independientemente de las pesquisas de
cada uno de sus casos.

Y, que por fortuna, independientemente
del trago amargo, se reportaron algunas
detenciones y abatidos relacionados con los
tan polémicos casos.

De modo que, ya una vez pasado el trago
amargo, la implementación de nuevos ajus-
tes en materia de seguridad, se busca recu-
perar la seguridad.

Con lo cuál se puede confirmar, que lo que
suceda en NL en materia de seguridad, es
cuestión de interés cruzando fronteras.

El que por lo visto se quedó muy familia-
rizado con los reflectores que a diario le
generaba su cargo, es el conocido doctor
Manuel de la O., ex itular de Salud en
Nuevo Leòn.

Y, si no lo quiere creer basta con darle una
revisada a las redes sociales, en las que el ex
funcionario de la bata blanca, muestra su
polifacética vida del diario.

Pues de éste modo se le ve ataviado con su
bata dando consejos médicos, montando a
caballo, de cocinero, compartiendo recetas o
cantando, pero sobre todo, mostrando su
talento.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que en la entrada al Parque Ecológico La

Huasteca apareció una manta en donde
anunciaban un cobro de 60

pesos para ingresar a esta zona


"Todavía hay muchos pesimistas

que nada más ven lo malo”
Que con 250 expositores arrancó
la primera edición del Mercado

Hecho en Nuevo León

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel 
García

Sepúlveda
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Alma Torres Torres.-                          

Con el objetivo de prevenir la
proliferación del mosquito trans-
misor del dengue, el Municipio de
San Pedro Garza García inició una
brigada de fumigación en áreas
verdes y parques públicos.

Miguel Ávila Jaime, Secretario de
Servicios Públicos y Mantenimiento
de la Ciudad informó que la jornada
comenzó en la colonia Jardines del
Valle y contempla la intervención de
todas las áreas verdes y los 250 par-
ques del municipio.

“Esta brigada de fumigación se
llevará a cabo en todas las áreas
verdes del municipio, incluyendo los
250 parques que tenemos”, explicó.

Por su parte, Daniela de la Garza,
directora de Imagen Urbana, detalló
que estas acciones se pusieron en
marcha ante los pronósticos de llu-
vias, con el fin de prevenir la apari-
ción de criaderos del mosquito trans-
misor de enfermedades como
dengue, zika y chikungunya.

La autoridad municipal informó
que las brigadas de fumigación que
continuarán durante todo el año.

Aunado a ello, el Municipio
implementará campañas informati-
vas en colonias para concientizar a la
ciudadanía sobre medidas preventi-
vas, como eliminar cacharros o
recipientes que puedan acumular
agua y convertirse en criaderos del
mosquito. 

Alberto Medina Espinosa.-                
En pro de una mejor cultura ambi-

ental  en Santa Catarina, desde esta
semana se arreciaron labores del cuida-
do al ecosistema, realizando labores de
limpieza de causes del ríos y arroyos.

Es así que en pro del planeta se ini-
ció en esta localidad con el operativo
de limpieza en cauce del arroyo El
Obispo.

Dicho ello  desde este fin de semana
el Gobierno de Santa Catarina inició
este con un operativo ambiental y  de
limpieza en el cauce del Arroyo El
Obispo, para evitar que este lugar se
convierta en un foco de insalubridad.

El  Alcalde Jesús Nava Rivera
demandó a los  elementos de la
Secretaría de Servicios Públicos
realizaron trabajos de barrido manual,
así como también con máquinas
excavadoras comenzaron el retiro de
basura en dicho cauce.

“Este tipo de operativos de limpieza
son de suma importancia ya que
además de mejorar la imagen en el
municipio, se busca prevenir afecta-
ciones en la salud de la población que

vive cerca del Arroyo El Obispo, así
como también se contribuye en el
cuidado del medio ambiente”, expresó
el Munícipe.

Las labores ambientales se concre-
taron  en el cauce del río, y  arrancaron
a la altura de la calle San Pedro, en la
Colonia San Francisco, para posterior-
mente ir avanzando hacia el oriente de
la ciudad e ir retirando todo tipo de
basura que se encuentre en el lugar.

Este operativo ambiental se
realizará por etapas hasta la altura de la
Colonia Santa Magdalena, para com-
prender una extensión de aproximada-
mente 2.5 kilómetros.

En este tema Nava Rivera mencionó
que estas acciones forman parte de la
agenda ambiental del Municipio, cuyo
objetivo es mejorar las condiciones de
vida de los santacatarinenses.

“Estamos con varias acciones en
materia de medio ambiente, como lo
son los operativos de mejora en colo-
nias con descacharrización, limpieza
en calles y avenidas; ahora también lo
hacemos con este operativo de limpie-
za en el cauce del Arroyo El Obispo”.

Ignacio González Bañuelos.-                                                              
El Gobierno de Monterrey recibió la donación de 3 mil árboles de

especies nativas por parte de Grupo México, una ayuda para avanzar a
una ciudad más verde y sustentable.

Las especies recibidas incluyen: Encino Rojo y Siempre Verde,
Fresno, Palma abanico y Ébano.

Esta es la primera colaboración entre Grupo México y el Gobierno
de Monterrey, y se alinea con el proyecto municipal que promueve
alianzas estratégicas para el cuidado ambiental.

Fernando Gutiérrez, secretario de Desarrollo Urbano Sostenible
estuvo en la recepción en compañía de otros funcionarios municipales,
representantes de la agrupación y del centro comercial sede.

Grupo México también ofreció seguir trabajando en conjunto por el
futuro de esta capital y de su medio ambiente para lograr un cambio real
y duradero en el entorno urbano.

Mientras tanto, el alcalde de Monterrey, Adrián de la Garza en el par-
que La Península, distribuyó especies nativas dentro del programa
Adopta un Árbol Monterrey. Se convocó a los residentes de la colonia
Bernardo Reyes a sumarse a esta iniciativa para fortalecer la cultura
ambiental en zonas de alta densidad urbana.

Las especies otorgadas como retama, olmo, potro, pirul y anacahui-
ta, fueron adoptados por personas comprometidas con plantarlos y
brindarles mantenimiento para que queden integrados al inventario de
arbolado en la ciudad.

Adopta un Árbol MTY es un programa que ha realizado siete edi-
ciones en diversas plazas como Río La Silla, Cedros, Tucán, Nueva
Madero, Líbano y Península, sumando más de 600 árboles entregados.

“Tenemos que sembrar más de 85 mil árboles, nuevos árboles,
porque entre el 20 y el 23 con el tema de la sequía y luego la helada que
hubo, tuvimos muchos árboles que se secaron, que los perdimos, que
cumplieron su ciclo de alguna manera y tenemos que estar reforestando
constantemente para tener mejor medio ambiente aquí en la ciudad de
Monterrey. Además, tenemos que crecer nuestras áreas verdes",
explicó.

Consuelo López González.-              
Al refrendar su compromiso con

el Medio Ambiente; el Sistema
Integral para el Manejo Ecológico y
Procesamiento de Desechos,
Simeprode, llamó a la población a
fomentar el reciclaje y la separación
de residuos desde casa.

En el marco de su 38 Aniversario,
el organismo responsable de la
recepción y el manejo integral del 75
por ciento de los residuos sólidos
urbanos de Nuevo León, resaltó la
importancia de ser corresponsable
con la limpieza del entorno.

Para ello, impulsa sus programas
Rutas Verdes y Ciudades Verdes,
donde acuden a distintos puntos de la
ciudad para limpiar y clasificar la
basura.

Actualmente cuenta con 13 sitios
de disposición final, una planta clasi-
ficadora de reciclaje, un centro de
acopio y reciclaje de llantas, una
escombrera metropolitana, y tres
estaciones de transferencia.

"Simeprode celebra 38 años de
compromiso con el medio ambiente

y el Estado de Nuevo León", com-
partió el área.

"Hoy, en el Organismo, además
de festejar nuestro aniversario sien-
do pionero y referente en el manejo y
aprovechamiento  de residuos, cele-

bramos a cada mujer y hombre que
han sido parte de su historia y se ha
sumado a nuestro sendero  de
Responsabilidad Social mediante el
reciclaje y el cuidado de nuestro
entorno".

"Llevamos 38 años transforman-
do residuos en recursos y  oportu-
nidades de empleos con la visión de
construir un futuro más limpio para
las generaciones presentes y
futuras", agrega.

Asimismo, agradecieron a los
clientes, municipios y población en
general que separan sus residuos y
trabajan con entrega cada día. 

Con Rutas Verdes, el organismo
facilita y fomenta el reciclaje en
colonias, escuelas y oficinas, hacien-
do posible la corresponsabilidad
social de la ciudadanía.

Mientras que Ciudades Verdes
está enfocado en el manejo adecuado
de los residuos en espacios públicos,
impulsando la participación activa
de la comunidad.

"En Simeprode nada ni nadie nos
detiene, trabajamos día a día por un
Nuevo León más limpio y
sostenible", señala el área.

"Cada espacio de Simeprode
cumple una función clave para
reducir el impacto ambiental y pro-
mover la economía circular".

Pide Simeprode fomentar 
la separación de residuos 

Simeprode, llamó a la población a fomentar el reciclaje y la separación
de residuos desde casa.

Fumigan áreas verdes y
parques públicos en SP

Estas acciones se pusieron en marcha con el fin de prevenir la aparición
de criaderos del mosquito transmisor de enfermedades como dengue,
zika y chikungunya.

Limpian arroyo ‘El Obispo’
Nava Rivera mencionó que estas acciones forman parte de la agenda ambi-
ental del municipio

Donan 3 mil árboles a 
municipio de Monterrey

“Tenemos que sembrar más de 85 mil árboles, nuevos árboles”.
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Este sábado el Titular de la nueva

Fuerza Civil, Gerardo Escamilla

Vargas, anunció que se encuentra

activo el Operativo Carrusel en

todas las carreteras de Nuevo León;

con especial énfasis en la carretera

Monterrey-Reynosa, tanto en su

tramo de autopista como en la car-

retera libre.

Este despliegue forma parte de

las acciones permanentes para

brindar seguridad a quienes transitan

por esta importante vía, que conecta

al área metropolitana de Monterrey

con el oriente del estado y la fron-

tera con Tamaulipas.

Las divisiones de caminos,

blindada y aérea de Fuerza Civil;

realizan recorridos preventivos y

disuasivos. Además, se

establecieron filtros estratégicos

para la detección de vehículos

sospechosos, portación de armas o

sustancias ilícitas, y para auxiliar a

quienes lo requieran.

Gerardo Escamilla Vargas,

destacó que esta medida busca pre-

venir accidentes y reforzar la seguri-

dad ante el flujo vehicular que se

incrementa durante los fines de sem-

ana y temporadas vacacionales. 

El Operativo Carrusel se manten-

drá de manera permanente, en coor-

dinación con autoridades federales y

municipales; para garantizar el res-

guardo de las familias y transportis-

tas que utilizan esta vía para sus

traslados.

Fuerza Civil exhorta a la ciu-

dadanía a seguir las indicaciones del

personal operativo y coadyuvar a la

autoridad resportando cualquier

situación sospechosa a través de el

número de emergencia 9-1-1 y el de

denuncia anónima 089.

El Gobierno de Nuevo León está

comprometido con la seguridad de

quienes transitan por sus carreteras,

salvaguardando la integridad de los

transeúntes.(AVR)

Los nuevos coordinadores regionales
en las cuatro zonas de la entidad reci-
bieron su nombramiento por parte del
Coordinador Estatal de Movimiento
Ciudadano Baltazar Martínez Ríos, a fin
de fortalecer las estructuras del partido
en los 51 municipios de Nuevo León.

El lider emecista destacó que se trata,
no solo de mantener el ritmo de crec-
imiento del movimiento, sino de llegar
con mayor fuerza a las elecciones del
2027.

“Traemos todo el entusiasmo de tra-
bajar con todo, de ir a cada uno de los 51
municipios, de platicar, de consensar, de
construir, de hacer acuerdos, de hacer
grandes equipos locales para ir todos con
mucha fuerza hacia sus elecciones
municipales, elecciones distritales y por
supuesto que cada uno de esos votos va a
ser depositado para poder refrendar la
gobernatura en el 2027”, dijo.

Martínez Rios explicó que los nom-
bramientos se entregaron a integrantes
del partido con experiencia y resultados
probados.

Por lo anterior, para la Zona Citrícola
se designó como coodinador regional de
MC a David Sánchez, alcalde de General
Terán; para la Zona Norte es Armando
Víctor Gutiérrez, diputado local.

Mientras que, en la Zona Noreste tra-
bajará Baltazar Martínez Montemayor,
alcalde de Cerralvo; mientras que para la
Zona Sur, la responsabilidad recae en
Martín Castillo, alcalde de Aramberri.

Asimismo, el Coordinador Estatal
reconoció el liderazgo, trayectoria y

arraigo de los nuevos coordinadores,
quienes serán pieza clave para construir
una agenda ciudadana con visión region-
al.

“Hicimos un análisis de quién nos
pudiera ayudar porque yo quiero ya este
verano poder visitar todos los 51 munici-
pios que ya tengamos rumbo, claridad,
un plan, que ya estemos haciendo acuer-
dos y equipo. Pensé en coordinadores
regionales con experiencia y resultados
comprobados que nos ayude en esta gran
labor”, puntualizó.

Detalló que los coordinadores tendrán
la misión de articular el trabajo de los
equipos municipales, reforzar la presen-
cia en cada comunidad y ser vínculo
directo con las causas sociales más senti-
das de cada región.

Movimiento Ciudadano refrendó su
compromiso con una política de proxim-
idad, diálogo y soluciones reales, con-
vencido de que el futuro de Nuevo León
se construye desde las regiones.(ATT)

Parques y Vida Silvestre de Nuevo
León descartó ayer la captura de ejem-
plares de oso para su posterior lib-
eración en sitios alejados de su hábitat.

Tras el atropello de un oso negro en
la Carretera Nacional, a la altura del
municipio de Montemorelos; circuló en
redes sociales la versión de que el área
encabezada hasta hace unos días por
Glen Villarreal Zambrano, dispone de
la fauna para que no molesten a los
vecinos de colonias en zonas boscosas.

A través de un comunicado, el
Gobierno del Estado aclaró que el
osezno, que perdió la vida al momento
del incidente, no había sido trasladado
por Parques y Vida Silvestre.

“El ejemplar que perdió la vida no
portaba collar satelital ni arete identifi-

cador, lo cual indica de forma
inequívoca que no había sido objeto de
manejo, monitoreo o reubicación por
parte de PVSNL”, cita el escrito.

“Cuando el personal de PVSNL
realiza el manejo de algún ejemplar, se
asegura de reintegrarlo a su hábitat nat-
ural, en la misma zona donde fue cap-
turado”.

“Esta medida permite que el ejem-
plar retome su vida de manera autóno-
ma, en un entorno que reconoce, con
acceso a recursos y rutas naturales.
Este principio es clave para minimizar
la intervención humana y evitar la
habituación a las zonas urbanas”, agre-
ga.

Asimismo, resaltaron que el manejo
de fauna silvestre se realiza únicamente

cuando es necesario para salvaguardar
su integridad, ya sea por riesgo de atro-
pellamiento, presencia en áreas habita-
cionales, heridas, o condiciones que
comprometan su supervivencia. 

Por separado, a través de un video
en sus redes sociales, Glen Villarreal
Zambrano, ex director de Parques y
Vida Silvestre, reiteró que el oso atro-
pellado no tenía arete ni collar satelital.

El ahora diputado local de
Movimiento Ciudadano, aseguró que
los osos que rescatan son alejados de
las zonas habitacionales para liberarlos
en su mismo hábitat y no desconozcan.

“Lo que nosotros hacemos en
Parques y Vida Silvestre es que cuando
agarramos un oso en Chipinque, lo
volvemos a liberar en la misma sierra;

cuando agarramos un oso en Santiago,
lo volvemos a liberar en la misma sier-
ra; cuando agarramos un oso en
Cerralvo, lo volvemos a liberar en su
mismo hábitat”, explicó.

“Por qué, porque es el área que
conocen, estamos evitando que pase
ese tipo de cosas, de que estén en
lugares desconocidos, donde no saben

dónde hay comida, donde se puede
perder”.

“Lo que estamos haciendo cuando
los rescatamos en las colonias es para
alejarlos de los carros, es para alejarlos
de las personas, para alejarlos de la
basura, para alejarlos de los posibles
atropellamientos”, añadió.

(CLG)

A dos semanas de haber dejado el
Congreso Local Miguel Flores Serna,
excoordinador de la bancada de
Movimiento Ciudadano afirmó que,
aunque concluyó su etapa legislativa,
continuará atento al avance de las inicia-
tivas que impulsó durante su gestión.

El también excoordinador nacional de
diputados locales de Movimiento
Ciudadano sostuvo que, pese a haber
solicitado licencia como diputado, su
compromiso con las y los neoleoneses
permanece intacto.

“Mi compromiso de construir un
mejor Nuevo León no terminará nunca.
Estaré al pendiente de que todas las ini-
ciativas que presenté como diputado
sean aprobadas, porque responden a
problemáticas urgentes y reales que
viven las y los ciudadanos todos los
días”, declaró.

Durante su paso por el Congreso,
Flores Serna promovió una agenda leg-
islativa centrada en la seguridad, la pro-
tección del medio ambiente, la salud
mental y los derechos de la infancia.

En el ámbito ambiental, presentó una
reforma al Código Penal para tipificar
como delito grave la provocación de
incendios en zonas forestales, terrenos
baldíos o basureros clandestinos. Las
personas responsables de iniciar un
incendio podrían enfrentar penas de

hasta 13 años de prisión.
En materia de seguridad, impulsó una

reforma para aumentar las penas por
secuestro, que podrían alcanzar hasta los

80 años de prisión. 
También propuso tipificar el “halco-

neo” como delito grave, con sanciones
de hasta 15 años de cárcel. Además, pre-
sentó una iniciativa para homologar los
salarios de los policías municipales y
otorgar becas educativas a los hijos de
los elementos de Fuerza Civil.

Asimismo, uno de los temas centrales
de su agenda fue la protección de niñas,
niños y adolescentes. En este rubro, pro-
puso penas más severas para los agre-
sores sexuales, incluyendo la aplicación
de castración química y presentó una ini-
ciativa para sancionar con cárcel el aban-
dono de menores y el acoso.

Aunque no detalló desde qué puesto
continuará vigilante de que las iniciati-
vas que propuso sean aprobadas, Mike
Flores sí aseguró que su compromiso con
el estado se mantiene firme. 

“Seguiré trabajando desde donde esté.
Lo importante es que estas propuestas
avancen y confío en que la Bancada
Naranja dará continuidad a los temas,
porque son causas que defendíamos
todos. La ciudadanía espera resultados y
merece leyes que castiguen a los delin-
cuentes con mano dura”, concluyó.

(JMD)

Un exhorto al Titular del Poder
Ejecutivo del Estado de Nuevo León es
el que realizo la bancada de Morena para
que se elimine el requisito de apostilla en
documentos extranjeros que se utilizan
en el trámite de inscripción de actas en el
Registro Civil estatal.

El diputado Jesús Elizondo Salazar
que esto era el objetivo de facilitar el
acceso de miles de personas a su derecho
a la doble nacionalidad,

El legislador señaló que este requisito
representa una barrera burocrática,
económica y social, especialmente para
hijas e hijos de mexicanos nacidos en el
extranjero, personas migrantes o familias
de escasos recursos que no pueden
costear el trámite de apostilla en sus país-
es de origen.

“La doble nacionalidad no puede ser
un privilegio condicionado por trámites
costosos. Es un derecho constitucional
que debe garantizarse con accesibilidad,
sin poner obstáculos que vulneren a
quienes menos tienen”, afirmó.

De acuerdo con el exhorto presentado,
se solicita al Ejecutivo estatal evaluar la

viabilidad administrativa y legal de acep-
tar documentos certificados por consula-
dos mexicanos.

O bien establecer mecanismos alter-
nos de verificación documental, como ya
ocurre en otras entidades que han imple-
mentado políticas más flexibles y
humanistas en esta materia.

El diputado también destacó la urgen-
cia de armonizar los criterios estatales
con el principio de progresividad de los
derechos humanos, contemplado en el

artículo primero de la Constitución fed-
eral.

Así como de generar campañas infor-
mativas dirigidas a la población migrante
sobre los nuevos lineamientos que even-
tualmente puedan establecerse.

“No se trata de relajar controles, sino
de facilitar derechos. Con voluntad
política y coordinación institucional
podemos eliminar obstáculos innecesar-
ios sin poner en riesgo la certeza jurídica
de los actos registrales”, concluyó.(JMD)

El Municipio de Monterrey, a
través de la Secretaría de Desarrollo
Humano e Igualdad Sustantiva,
llevó a cabo la Feria del Bienestar
Animal en el Parque del Cortijo.

Lo anterior con el objetivo de
fomentar el cuidado responsable de
las mascotas y acercar servicios gra-
tuitos a la comunidad.

Durante la jornada, se ofrecieron
servicios veterinarios sin costo,
como vacunación antirrábica,
desparasitación, corte de uñas y con-
sultas médicas básicas para perros y
gatos. 

Estas acciones forman parte de la
estrategia municipal para garantizar
la salud y bienestar de los animales
de compañía.

Además, se instaló un PetMarket
con productos a bajo costo, entre
ellos: collares, camas, correas, ali-
mento, premios, ropa para mascotas
y más, brindando opciones accesi-
bles para las familias asistentes.

Uno de los momentos más desta-
cados fue la participación de la
unidad canina K9 de la Policía de
Monterrey, que ofreció una exhibi-
ción de habilidades tácticas. 

También se llevó a cabo una

demostración de adiestramiento
canino, que atrajo la atención de
niños y adultos.

En el evento estuvieron presentes
la titular de la secretaría, Karina
Barrón y el director de Salud munic-
ipal, Ricardo de la Rocha.

El Gobierno de Monterrey reafir-
ma su compromiso con la protec-
ción y el bienestar animal, pro-
moviendo este tipo de ferias en dis-
tintos sectores de la ciudad como
parte de una política integral de
atención a la ciudadanía. (JMD)

Niega Parques y Vida Silvestre
haber liberado a oso atropellado

Los devuelven a su hábitat.

Piden se
faciliten
trámites

“No se trata de relajar controles, sino de facilitar derechos”

Realizan feria regia
del bienestar animal

Se ofrecieron servicios veterinar-
ios sin costo

Activan operativo Carrusel 
en carreteras de Nuevo León

Dan especial énfasis en la carretera Monterrey-Reynosa, tanto en su
tramo de autopista como en la carretera libre.

Entrega MC nombramientos
a coordinadores regionales

Buscan fortalecer estructuras.

Mantiene Flores su compromiso

“Seguiré trabajando desde donde
esté. Lo importante es que estas prop-
uestas avancen”
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Sergio Luis Castillo.-                         

Un hombre que vivía en condiciones
de calle, fue encontrado asesinado de
un balazo en la cabeza en calles de la
Colonia CROC, al norte de Monterrey.

Mencionaron que fueron vecinos del
sector, quienes reportaron que estaba
una persona tirada en la vía pública.

Explicaron que el brindarle los
primeros auxilios, se percataron que
esta persona ya no tenía signos de vida.

Los hechos se reportaron a las 12:00
horas de este sábado, en las calles
Batallones Rojos y Batallón de San
Blas, en la Colonia La Croc, en la zona

norte de la ciudad.
Hasta el momento el ahora occiso no

ha sido identificado, se trata de una
persona de unos 45 años de edad, com-
plexión delgada, baja estatura y piel
aperlada.

Se dijo que al momento de ser
encontrado, el ahora occiso vestía un
pantalón de mezclilla color negro y
playera color café.

Trascendió que el hombre asesinado
posiblemente vivía en condiciones de
calles, pues días antes lo habían visto el
sector pidiendo monedas.

Elementos de la Agencia Estatal de
Investigaciones llegaron al sitio y de

inmediato dieron inicio a las investiga-
ciones correspondientes.

Se indicó que se desconoce quien
fue el autor material del asesinato.

No se descarta que el ahora occiso
haya sostenido una discusión contra el
victimario y este le disparó en la
cabeza.

En forma rutinaria, paramédicos de
la Cruz Roja le brindaron los primeros
auxilios al afectado, pero ya estaba sin
vida.

El cuerpo fue llevado al anfiteatro
del Hospital Universitario, en donde se
tratará de establecer su identidad y con
ello avanzar en las investigaciones.

Sergio Luis Castillo.-                            

El conductor de una camioneta Ram

murió en forma instantánea, al estrel-

larse a más de 120 kilómetros por hora

contra el muro de contención de un

puente vehicular, en el municipio de

Guadalupe.

Al parecer el pavimento mojado

debido a las lluvias intermitentes,

provocaron que la pick up derrapara y

terminara por salirse de la carpeta

asfáltica.

El accidente se reportó a las 7:00

horas de este sábado en la Avenida

Morones Prieto, a la altura del Puente

Azteca, en el municipio de Guadalupe.

Hasta el momento el ahora occiso

no ha sido identificado, se trata de un

joven de unos 23 años de edad, com-

plexión delgada, quien vestía de negro.

Al momento del accidente, el hom-

bre se desplazaba a bordo de una

camioneta tipo Ram color negro, con

placas del estado de Nuevo León.

Se dijo que en este tramo hay una

curva muy pronunciada.

Por lo que al desplazarse con direc-

ción a Monterrey, el hombre perdió el

control del volante y terminó estam-

pándose contra el muro de concreto del

puente Azteca.

Debido a la fuerza del impacto, la

parte frontal quedó totalmente

destrozada, mientras que su conductor

quedó prensado.

Hasta el sitio llegaron paramédicos

de Servicio Médicos de Guadalupe y

Protección Civil Municipal, quienes al

revisar al tripulante de la Ram se per-

cataron que ya estaba sin vida.

Personal de Servicios Periciales

acudió al sitio para levantar las eviden-

cias correspondientes.

Sergio Luis Castillo.-                         
La Fiscalía de Justicia investiga la

muerte de un hombre, cuyo cuerpo fue
localizado dentro de su domicilio en
calles del sector San Bernabé, en la
zona norte de Monterrey.

Mencionaron que la víctima pre-
sentaba un impacto de arma de fuego
en su cabeza y golpes en distintas
partes del cuerpo.

Los hechos se reportaron a las
10:00 horas de este sábado, en una
vivienda ubicada en las calles Nepenta
y Segadora, Colonia Fomerrey 113, en
el Sector San Bernabé.

Hasta el momento el ahora occiso
no ha sido identificado, se trata una

persona de unos 30 años de edad.
Se indicó que los vecinos repor-

taron que se escucharon varias detona-
ciones de arma de fuego.

Al sitio se envió personal de Fuerza
Civil, cuyos oficiales al entrar a la
finca encontraron a un hombre mal
herido en la sala de la propiedad.

Fue necesaria la presencia de
paramédicos de la Cruz Roja, quienes
al revisar el cuerpo y se percataron que
el hombre ya no presentaba signos de
vida.

La zona quedó acordonada, para
que elementos de la Agencia Estatal de
Investigaciones iniciaran las indagato-
rias correspondientes.

Sergio Luis Castillo.-                     
Una intensa movilización de las dis-

tintas corporaciones policiacas se
reportó en el municipio de García, al
reportarse el hallazgo de una “momia
humana” en predio baldío.

Por el estado de descomposición en
que se encontraba, se calcula que esta
persona tenía más de una semana sin
vida.

Los hechos se reportaron a las 13:00
horas de este sábado, en un predio
baldío ubicado a la altura de la Avenida
16 de Septiembre, en la Colonia Real
de San José.

Mencionaron que a unos metros se
encuentran las instalaciones del Parque
Acuático El General de García.

Hasta el momento el ahora occiso
no ha sido identificado, se trata de una
persona de unos 55 años de edad,
cabello calvo, piel aperlada y baja
estatura.

Al momento de ser encontrado, el

ahora occiso vestía unos bermudas
color beige y playera color verde agua-
cate.

Los hechos fueron reportados por
vecinos del mencionado sector, cuando
estos buscaban botes de aluminio en la
brecha.

Mencionaron que al pasar notaron
un fuerte olor a putrefacto, por lo que
se aceraron al pensar que se trataba
algún animal.

Sin embargo, se llevaron la sorpresa
de su vida al percatarse que era una

persona del sexo masculino.
Hasta el sitio llegaron oficiales de la

Policía preventiva, quienes tomaron
conocimiento del hallazgo.

Hasta este momento se desconocen
las causas de su muerte, debido a que
por las condiciones del cuerpo tendrán
que ser determinadas por los médicos
forenses.

El cuerpo fue llevado al anfiteatro
del Hospital Universitario, en donde se
espera poder identificarlo por medio de
pruebas de ADN.

Sergio Luis Castillo.-                          
Un obrero perdió la vida en forma

trágica, al caer de una altura aproxima-
da a los ocho metros en el interior de
una bodega, en el municipio de
Escobedo.

El afectado contaba con la llamada
línea de vida, pero desafortunadamente
el arnés que lo sostenía se rompió y ter-
minó por caer al vacío.

El accidente se reportó alrededor de
10:33 de esta mañana, sobre la Avenida
Nueva Castilla número 1024, en la
colonia del mismo nombre, en
Escobedo.

El ahora occiso es un hombre de
unos 28 años de edad, quien en ese
momento no fue identificado por las
autoridades.

Se dijo que el afectado junto con
otros compañeros estaban dando man-
teamiento al techo de la bodega.

Desafortunadamente el trabajador al
realizar un movimiento brusco, ter-
minó cayendo al vacío.

Mencionaron que debido a la altura
la muerte del joven fue en forma
instantánea.

Hasta el sitio llegaron elementos de
Protección Civil Nuevo León, junto
con paramédicos de la Cruz Roja,
quienes atendieron al afectado.

Sin embargo, a pesar de los esfuer-
zos, ya nada pudieron hacer para sal-
varle la vida.

En la bodega se presentaron ele-
mentos de Servicios Periciales, quienes
tomaron conocimiento y levantaron las
evidencias correspondientes.

Aunque todo parece indicar que se
trata de un accidente, el personal de la
Agencia Estatal de Investigaciones
tiene que realizar una indagatoria para
esclarecer cualquier duda.

Sergio Luis Castillo.-                           
Un hombre murió en forma instan-

tánea al ser atropellado en un tramo de
la Carretera Nacional, a la altura de la
Colonia La Estanzuela, al sur de
Monterrey.

Mencionaron que hasta el momento
se desconoce la identidad del presunto
responsable, ya que tras el percance
vial se escapó rápidamente del sector.

Protección Civil del Estado informó,
que el accidente se registró en el tran-
scurso de la madrugada, en el kiló-
metro 270 de la Carretera Nacional, en
la zona de la Estanzuela.

Hasta el momento se desconoce la
identidad del ahora occiso, debido a
que no portaba alguna credencial entre
sus pertenencias. Mencionaron que
posiblemente el hombre trabajaba en
alguna finca de esta zona.

Cuando intentó cruzar la avenida
para buscar algún medio de transporte
y terminó por ser atropellado.

Una unidad de Protección Civil
Nuevo León, acudió a un reporte de
accidente vehicular en el que un hom-
bre fue atropellado por un vehículo
particular.

Lamentablemente ya nada pudieron
hacer para salvarle la vida.

Se dijo que el ahora occiso salió

proyectado y quedó sobre el camellón
central. 

Paramédicos de Cruz Roja confir-
maron el deceso del mismo.

Asimismo, se descartaron riesgos
adicionales y personal de Movilidad se
hizo cargo de la situación para elaborar
el parte oficial de accidente.

Asesinan de un balazo en la cabeza a indigente

Fueron vecinos del sector, quienes reportaron que estaba una persona tira-
da en la vía pública.

Hallan a hombre muerto 
en la sala de su casa

La víctima presentaba un impacto de arma de fuego en su cabeza y golpes
en distintas partes del cuerpo.

Muere prensado al estrellarse en puente

Al momento del accidente, el hombre se desplazaba a bordo de una
camioneta tipo Ram color negro, con placas del estado de Nuevo León.

Localizan
cuerpo
putrefacto

Por el estado de descomposición en que se encontraba, se calcula que esta
persona tenía más de una semana sin vida.

Fallece peatón arrollado; responsable huye

Hasta el momento se desconoce la identidad del ahora occiso.

Pierde la vida al caer
de 8 metros en bodega

Andrés Villalobos Ramírez. -                     
Un policía municipal de Guadalupe

resultó con una herida por arma de
fuego tras ser atacado, se logró detener
a unos de los participantes. 

El ataque contra el servidor público
municipal ocurrió la noche del sábado,
sobre la calle Lago de Chapala, en la
colonia Xochimilco.

Tras la agresión a balazos un policía
resultó con un impacto por arma de
fuego en una de sus piernas.

El elemento policíaco fue llevado a

un hospital de la localidad, donde
recibió la atención médica necesaria.

Una fuente allegada a los hechos,
mencionó que los policías patrullaban
el sector, cuando fueron agredidos bal-
azos. 

Tras la agresión uno de los presun-
tos agresores fue detenido, trasladán-
dolo a la corporación policiaca. 

Gran movilización policiaca se
llevó a cabo en el lugar, en busca de
más involucrados en la agresión a bal-
azos.

Balean a policía de Gpe.

Un obrero perdió la vida en forma trágica, al caer de una altura aproximada
a los ocho metros en el interior de una bodega
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Monterrey y River Plate empataron este sába-

do sin goles en un duelo del Mundial de Clubes

de la FIFA dominado por los argentinos y en el

que el portero Esteban Andrada fue un muro para

la defensa de los Rayados.

El empate deja todo abierto para decidir la

clasificación en la última jornada del grupo E.

River Plate e Inter de Milán encabezan el

Grupo E con 4 puntos, mientras que Monterrey

tiene 2. Los japoneses del Urawa Red Diamonds

están eliminados sin puntos.

La última jornada, que se jugará el miércoles,

enfrentará a River Plate con Inter de Milán y a

Monterrey con el Urawa.

Sergio Canales tuvo una buena ocasión en el

minuto 13 con una conducción que terminó con

un disparo que Franco Armani atrapó sin dificul-

tades.

En el minuto 27, Mastantuono de tiro libre

lanzó un zurdazo que Esteban Andrada también

detuvo. La primera del partido para el

exguardameta de Boca Juniors que se creció ante

el eterno rival.

El duelo táctico se decantó para los millonar-

ios al borde del primer tiempo, con una ráfaga de

ocasiones muy claras que River debió haber

aprovechado visto el desenlace del partido.

Giuliano Galoppo tuvo la mejor hasta el

momento en el 45, en una jugada que arrancó en

los pies de Mastantuono en la que el centro-

campista se quedó solo frente a Andrada dentro

del área, pero no supo convertir.

Segundos después, Lucas Martínez Quarta

agarró un rebote en una zona muy parecida, pero

se fe fuera.

Monterrey respiró cuando el esloveno Slavko

Vincic mandó a los jugadores a vestuarios: River

había aumentado el acecho sobre el arco del ex

de Boca.

El descanso no le sirvió a Torrent para cam-

biar la dinámica del encuentro. Los mexicanos se

pasaron el segundo tiempo sacando agua de la

barca ante los constantes ataques de River Plate,

la mayoría pasando por las botas de

Mastantuono.

En el minuto 52, tras una jugada en el borde

del área se la entregó a Galoppo, que disparó

flojo. En el 67 la tuvo el propio Mastantuono,

con un disparo desde dentro del área que tapó

Andrada con una mano espectacular.

Torrent acababa de cambiar toda su línea

ofensiva con la entrada de Fidel Ambríz, Johan

Rojas y Roberto de la Rosa, pero el poco peligro

que generaba en ataque tenía su causa en haber

perdido el medio del campo.

Las ocasiones siguieron cayendo del lado de

River Plate, que no encontró el acierto ante un

muy sólido Andrada, cuya titularidad había sido

puesta en duda antes del partido.

El colombiano Miguel Borja, que entró a falta

de 20 minutos, tuvo otras dos, pero tuvo la

misma suerte que sus compañeros: se topó con

Andrada. River terminó jugando con 10 hombres

por la expulsión por doble amarilla de Kevin

Castaño en el descuento, que no podrá jugar con-

tra el Inter.

LAUTARO Y CARBONI SALVAN AL INTER
El Inter de Milán está todavía vivo en el

Mundial de Clubes gracias a su héroe habitual, el

argentino Lautaro Martínez, autor de una chilena

espectacular a falta de 12 minutos para el final

que provocó la reacción total y el tanto sobre la

bocina de su compatriota Valentín Carboni, que

selló en el último suspiro la remontada ‘neraz-

zurra’ ante el Urawa Red Diamonds japonés (2-

1).

Ahora Inter buscará vencer a River para cali-

ficarse como líder del Grupo E, aunque el

empate le da el pase pase lo que pase en el duelo

entre Monterrey y Urawa. La derrota lo habría

depender de que Monterrey no ganara su partido.

EFE                                                                      

Los Tuzos del

Pachuca buscarán

dar una grata sor-

presa en el Mundial

de Clubes, cuando

hoy enfrenten al

Real Madrid en su

segundo partido del

certamen.

La escuadra

mexicana viene de

una derrota ante el RB Salzburg en su partido

inaugural, mientras el Madrid apenas alcanzó

el empate ante Al Hilal, por lo que ambos

equipos están urgidos de su primera victoria.

El francés Kylian Mbappé, delantero de la

escuadra blanca, no viajará este sábado a

Charlotte y se perderá el partido contra el

Pachuca. Se quedará en Palm Beach (Florida)

para seguir con su proceso de recuperación

tras la gastroenteritis aguda sufrida esta sem-

ana.

En el centro del campo los focos están en

Jude Bellingham. Xabi Alonso está realizando

un trabajo táctico con el inglés para aprovechar

al máximo su “alma de centrocampista”, pero

también su poderío y velocidad para atacar los

espacios. Sin protagonismo contra el Al Hilal,

involucrar más al número 5 contra el Pachuca

podría ser determinante.

El Pachuca saldrá por una proeza: detener a

la poderosa ofensiva merengue para luego

hacer daño con un ataque liderado por el vene-

zolano Salomón Rondón.

EFE                                                           

La selección mexicana enfrentará

este domingo a Costa Rica en Las

Vegas en un partido de equipos con

actuación perfecta, que decidirá el lid-

erato del grupo A de la Copa Oro.

Los mexicanos del entrenador Javier

Aguirre y los costarricenses del estrate-

ga Miguel Herrera, ambos mexicanos,

vencieron en

sus dos

p r i m e r o s

partidos la

o p o s i c i ó n

d e

Repúbl ica

Dominicana

y Surinam,

que 

mostraron un nivel por encima de lo

esperado.

Con los dos cuadros clasificados a

los cuartos de final, el duelo estará

rodeado de muchas expectativas por

tratarse de dos equipos con gran rivali-

dad, que saldrán en busca de la portería

contraria.

Eliminado en la fase de grupos en el

Mundial de Catar 2022, México ha

tenido altibajos en su rendimiento,

aunque hace dos años se impuso en la

Copa Oro y en marzo pasado reinó por

primera vez en la Liga de Naciones de

la Concacaf.

El ‘Piojo’, por su parte, se hizo

cargo de Costa Rica con la meta de

llevarlo a la Copa Mundial del

2026 y tratar de ser protagonista

en ella, como lo fueron los ticos

al alcanzar los cuartos de finales

hace 11 años en Brasil.

Manfred Ugalde, delantero

del Spartak de Moscú, pasa

por un buen momento de

forma con tres goles que

lo tienen como líder de

los anotadores del campeonato,

empatado con el defensa mexicano

César Montes.

REPÚBLICA DOMINICANA 
Y SURINAM SE DESPEDEN

República Dominicana y Surinam

buscan mañana domingo despedirse de

la Copa

Oro de

manera

d i g n a

c u a n -

d o

sosten-

gan su

último

d u e l o

d e l

certa-

men.
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El seleccionador de México, Javier

Aguirre, negó este sábado que Costa

Rica tenga una cierta ventaja sobre

México en la Copa Oro por tener en el

banquillo a un compatriota que conoce

muy bien a su plantilla: Miguel Herrera.

“Miguel ha estado en esta selección,

nos dio alegrías en el Mundial de Brasil

2014 y al ser mexicano conoce nuestra

idiosincrasia, pero insisto, los jugadores

son los que llevan el plan de juego y

nuestra participación como selec-

cionadores se limita a los cambios y a

alguna corrección en el medio tiempo”,

dijo a periodistas.

Será un duelo especial para los mexi-

canos, que se enfrentarán por primera

vez a Miguel Herrera, su seleccionador

en el Mundial de Brasil 2014.

En ese torneo el Tri cayó en los

octavos de final ante Países Bajos.

“Con Miguel, Costa Rica ha ganado

en dinamismo, en la recuperación de la

pelota y la presión alta. Miguel les

impregnó su carácter eléctrico y compet-

itivo”, comentó ‘el Vasco’ Aguirre.

El Universal                                           

Miguel Herrera enfrentará este

domingo por la noche a la Selección

Mexicana, aquella con la que con-

quistó la Copa Oro 2015 e ilusionó

a todo un país con su buena

actuación en el Mundial Brasil

2014.

“El Piojo” conoce a la perfección

al futbol mexicano, se ha consagra-

do en él, pero mañana por la noche

todo queda de lado.

“Los sentimientos serán mañana,

estamos concentrados en nosotros,

lo que yo quiero es que gane Costa

Rica, hacer un partido casi perfecto

y pasar como primer lugar”, lanzó

Herrera.

Hoy se debe al combinado

costarricense y aunque ame a su

país, todo el sentimiento puede

esperar por los siguientes 90 minu-

tos.

“Lo demás es la esencia de uno,

ya después veremos, es un partido

de futbol. La gente de Costa Rica ha

confiado en mí desde el inicio y

estoy con la idea de ganar y darles

una alegría”, agregó el timonel tico.

Miguel Herrera quiere repetir su

título, ahora con Costa Rica. 

Alberto Cantú                                           

El boxeo regiomontano volvió a dar de

que hablar con la victoria de Francisco

“Chihuas” Rodríguez sobre el inglés

Galal Yafai en Birmingham, Reino Unido

para hacerse del título mundial interino

del peso mosca en el CMB. 

La pelea, que se realizó en las 112

libras, fue dominada de principio a fin

por el proveniente de Santa Catarina,

quien derrotó al inglés en las tarjetas y

por resultados de 119-108, 119-108 y

118-109. 

Fue una auténtica paliza a favor del

“Chihuas”, boxeador que ganó la may-

oría de los 12 rounds y el cual incluso

llegó a mandar a la lona en algunas

ocasiones a su rival, pero no consiguió

el nocaut. 

Pese a no ganar por la vía del cloro-

formo, Rodríguez fue un justo triun-

fador ya que conectó más golpes de

poder, tuvo variedad en la pelea al

momento de hacer daño, dominó en la

zona corta y también lo hizo a la dis-

tancia. 

Ahora el “Chihuas” tiene una marca

de 39 victorias, seis derrotas y un

empate, y se ha ganado al derecho a

enfrentar en unos meses más al japonés

Kenshiro Teraji. 

Pase en riesgo
Empatan Rayados frente al River sin goles 
y ocupan la tercera posición del grupo E, 
y ahora necesitan vencer al Urawa para
tratar de colarse a los octavos de final

El otro del grupo

GRUPO E

Equipo Pt s. (DG)

River Plate 4 (+2)

Inter 4 (+1)

Monterrey 2 (0)

Urawa 0 (-3)

¿Que ocupa Monterrey para avanzar a

octavos?

1. Vencer al Urawa por cualquier marcador y

que el juego entre Inter y River arroje un

ganador

2. En caso de que Inter y River empaten,

vencer por dos goles o más al Urawa. En este

renglón, ganar por tres goles de dirferencia lo

colocaría de líder de grupo.

Pachuca se
mide al Real
Los Tuzos buscan sumar

sus primero puntos ante la
escuadra merengue, que

jugará sin su principal
estrella, Kylian Mbappé

¡Buscan amarrar el liderato!
México enfrenta a Costa Rica para decidir

el líder de grupo E en la Copa Oro

Aguirre y su
duelo con

Herrera

Herrera, sin
sentimientos

Se corona en Inglaterra el ‘Chihuas’ Rodríguez

Francisco “Chihuas” Rodríguez.

0-0

Los juegos del Grupo H

Real Madrid Vs. Pachuca

13:00 Horas

RB Salzburg Vs. Al Hilal

16:00 Horas

Foto: EFE

20:00

Horas

2-1
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El entrenador de Monterrey, Domènec
Torrent, dijo este sábado que si su equipo
no vence al Urawa Red Diamnonds
japonés el próximo miércoles en el cierre
del Grupo E del Mundial de Clubes, “no
merece pasar” a los octavos de final.

“Urawa va a ser un rival complicado,
no es fácil. Pero si no ganamos al Urawa
es que no nos merecemos pasar”, dijo
Torrent en rueda de prensa después de
empatar 0-0 con River Plate.

En el Grupo E, River Plate e Inter de
Milán suman 4 puntos por 2 de
Monterrey y ninguno de Urawa, ya elim-
inado.

En la última jornada, el equipo italiano
y el argentino se citarán en el Rose Bowl
de la ciudad de Pasadena. Y en el otro
partido chocarán mexicanos y japoneses.

“Un empate no es malo sabiendo que

dependemos de nosotros”, dijo el entre-
nador español, que ha fijado como objeti-
vo de sus pupilos en este torneo superar la
fase de grupos.

“Lo que nos interesa es la liga mexi-
cana. Aquí queremos pasar fase de gru-
pos, lo vamos a intentar hasta el ultimo
segundo”, dijo el técnico catalán.

Sobre el partido contra River de hoy,
Torrent se quejó del número de faltas
recibidas por sus jugadores y no pitadas
por el árbitro.

“Eran faltas constantes, prácticamente
no te dejaban jugar, es muy difícil así”,
dijo Torrent, que aún así reconoció que
los jugadores argentinos se llevaron la
mayoría de duelos individuales. También
admitió que Monterrey “se ha desordena-
do” en fases del partido.

“Yo se que River es un equipo muy
grande, pero pedimos un poco de justi-
cia”, añadió.

EFE                                                     

Jobe Bellingham celebró su primera
titularidad con el Borussia Dortmund
con una notable actuación, un gol y una
victoria ajustada y sufrida (3-4) sobre el
Mamelodi Sandows con la que el con-
junto alemán dio un paso de gigante
hacia los octavos de final del Mundial
de Clubes.

Ni siquiera se había cumplido el
cuarto de hora cuando Lucas Ribeiro
firmó una arrancada espectacular desde
el centro del campo con la que dejó
atrás a Anton y a Bensebaini. No falló
ante Kobel y celebró su gol número 21
en todas las competiciones esta tempo-
rada. 

Ese fue el tiempo que el Mamelodi
Sandows besó la lona castigado por su
obsesiva idea de sacar el balón jugado.
Entre toque y toque, todos cerca del
área, el portero Ronwen Williams dejó
la pelota en los pies de Nmecha, que
con toda la portería vacía subió el
empate al marcador.

Sin embargo, una perdida absurda
en el centro del campo dio más aire a
Dortmund, que no desaprovechó otro
regalo para embalar el segundo tanto. 

Y, de nuevo, otro error, condenó al

equipo sudafricano. Otra vez Williams
acaparó los focos con un mal despeje al
centro del área. Por allí apareció
Bellingham, que cerró la primera parte
con mucha calidad: amortiguó la pelota
con el pecho, se quitó de encima a
Allende y con un derechazo hizo el ter-
cero de su equipo.

Aunque fue un mazazo muy duro
para el Mamelodi Sandows, intentó
reponerse tras el descanso. Salió domi-
nador y Mokoena llegó a rozar el gol
con una falta que salvó Kobel y que
precedió al tanto en propia meta de
Mudau que pareció terminar con todo.

Sin embargo, Rayners, a falta de
media hora, de cabeza, celebró el 4-2.
Aún había esperanza para los hombres
de Miguel Cardoso, que acortó distan-
cias en el minuto 90 por medio de
Mothiba. 

FLUMINENSE SE IMPONE 
Fluminense se impuso este sábado

por 4-2 a Ulsan Hyundai y alcanzó el
primer puesto del Grupo F del Mundial
de Clubes en un partido en el que lle-
garon a ir por detrás en el marcador.

Un golazo del colombiano Jhon
Arias fue neutralizado por dos goles del
equipo surcoreano, que se fue al des-
canso en ventaja.

Canadá empató 1-1 con Curazao y con la
igualada los canadienses tomaron el liderato
de su grupo en la Copa Oro. 

Con goles de Saliba al minuto nueve y
Antonisse al 94’, tanto canadienses como los
de Curazao no pasaron del empate. 

Canadá alcanzó la cima del grupo B con
cuatro puntos luego de un triunfo y un empate
en dos fechas. 

El sublíder es el conjunto de Honduras,
quienes ayer vencieron 2-0 a El Salvador para
que con ello tengan tres puntos en ese sector. 

En el tercer lugar está Curazao con dos
unidades y el último en el grupo es El Salvador
con apenas un punto. 

HONDURAS REVIVE
En partido del Grupo B de la Copa Oro

2025, Honduras, con goles de Romell Quioto
y Dixon Ramírez, derrotó 2-0 a El Salvador y
se apoderó del segundo lugar del sitio a falta de
un partido más.

Desde los primeros minutos de juego la H
se lanzó al frente en busca de la victoria, sin

embargo, al frente se encontró un equipo que
se encontraba bien parado defensivamente y le
permitía pocos espacios para hacer daño.

Y después de mucho intentarlo, fue hasta
los 33 minutos cuando en lo que parecía todo
terminaría en una falta, Romell Quioto aguan-
tó el empujón tras recibir un pase filtrado, sacó
el riflazo ya dentro del área y lo mandó guardar
para el 1-0 en favor de Honduras.

Ya cuando todo indicaba que se acababa el
tiempo, en un tiro libre desde las esquina
derecha de El Salvador, Dixon Ramírez salió a
velocidad desde propia área en contragolpe, se
llevó al portero que se encontraba a medio ter-
reno, disparó y puso el segundo para los suyos
para cerrar las acciones.

El marcador no se movió más, un 2-0 que
coloca a Honduras en el segundo lugar del
Grupo B, donde cerrará ante Curazao y su
pase a Cuartos de Final dependerá solamente
de ellos; mientras que El Salvador se hundió
en el último sitio, con un punto, enfrentará a
Canadá y buscará un milagro para no ser elim-
inado.

La Copa Oro de
Concacaf 2025 continúa
con el enfrentamiento
entre Estados Unidos y
Haití por el Grupo D, el
domingo en el AT\&T
Stadium de Arlington,
Texas.

Será la quinta vez que estas selec-
ciones se enfrenten en la Copa Oro.
Estados Unidos lidera la serie con
tres victorias y un empate. El último
duelo fue en la fase de grupos de la
edición 2021, con triunfo 1-0 para los
estadounidenses.

Estados Unidos ya aseguró su
lugar en los Cuartos de Final tras
vencer a Trinidad y Tobago y Arabia
Saudita. El equipo aún no ha recibido
goles en esta edición y quiere cerrar
la fase de grupos con marca perfecta.

Chris Richards se destacó en el
último partido con el gol del triunfo y
una sólida actuación defensiva. Malik

Tillman lidera al equipo
con dos goles en el torneo.

Haití buscará su
primera victoria y sumar
tres puntos para aspirar a
avanzar a la siguiente
ronda como uno de los dos
mejores del grupo. Les

Grenadiers obtuvieron un punto en el
empate 1-1 frente a Trinidad y
Tobago el jueves.

ARABIA-TYT
En el otro partido del grupo,

Arabia Saudita buscará asegurar su
pase a octavos cuando se enfrente a
Trinidad y Tobago.

Los árabes tienen tres unidades
por una de los trinitarios, y pareciera
que un empate le fuera suficiente,
pero para evitar sorpresas ya que
Haití, que tiene un punto, se enfrenta
al ya calificado Estados Unidos, los
del medio oriente pretenden llevrse la
victoria y no deberle nada a nadie.

En Tigres tienen algunas posibilidades
de contar a partir de la próxima semana
con su refuerzo Angel Correa. 

Correa, quien milita en el equipo
Atlético de Madrid, está participando en
el Mundial de Clubes de la FIFA. 

Si su equipo no supera la fase de gru-
pos en ese torneo, la participación de
Correa con ese club acabará mañana
cuando cierren la fase de grupos en con-
tra del Botafogo. 

Atlético de Madrid ocupará vencer
por tres o más goles de diferencia al con-

junto brasileño ya que de lo contrario
quedarán eliminados de la justa. 

De suceder esto último, Ángel
Correa podría reportar a la pretempora-
da en Tigres a partir de la próxima sem-
ana, siendo esto ya sea en California o
en Monterrey, dependiendo en donde se
encuentren los felinos para ese
entonces. 

Sin embargo, también existe la posi-
bilidad de que Correa pida algo de vaca-
ciones y reporte al campamento felino en
unos días más adelante. 

Sabrina Enciso llegó ayer por la
mañana a Monterrey para iniciar
su aventura con su nuevo equipo,
en Tigres Femenil. 

La defensora mexico-americana
arribó al aeropuerto de Monterrey,
en donde se mostró feliz de
reforzar a la escuadra que dirige
Pedro Martínez Losa. 

De paso, la defensora brindó las
razones por las cuales decidió salir
del América, conjunto del que
proviene. 

“Dejé al América porque este

momento de mi vida necesitaba un
cambio, en mi carrera. Se me pre-
senta la oportunidad de venir aquí
y necesitaba y tengo que
aprovechar esta oportunidad, pero
estoy feliz de llegar a Tigres”,
expresó.

Cabe señalar que Enciso se con-
virtió así en el segundo refuerzo de
las “Amazonas “ en este verano. 

La otra incorporación es Diana
Ordoñez y se espera que pronto las
felinas puedan sumar a su también
refuerzo María Sánchez. 

Veljko Paunovic, quien hasta hace
meses era el entrenador de los Tigres,
ascendió al Real Oviedo a la primera
división del futbol español, equipo que
por cierto pertenece al Grupo Pachuca. 

En la final de vuelta del playoff, la
escuadra del Oviedo superó 3-1 en casa
al Mirandés y con un global de 3-2 es
que se clasificaron a la primera división
de la Liga de España. 

Después de perder el juego de ida en
el campo del Mirandés, Paunovic y Real
Oviedo ganaron la vuelta en casa con los
goles de Santiago Cazorla al 39’ de
acción por la vía del penal, además de

Ilyas Chaira al 52’ y Portillo al 103’, en
el primero de los dos tiempos extras. 

La escuadra del Mirandés había inau-
gurado el marcador en el encuentro de
vuelta con el gol de Panichelli al 16’,
pero terminaron el encuentro con la
remontada del local y con dos jugadores
menos tras las expulsiones de Postigo al
74’ y Unai Eguíluz al 119, siendo ese
minuto en el que también vio la tarjeta
roja el propio Costas. 

Al final, el equipo de Paunovic
ascendió a la primera división del futbol
español, a donde vuelven tras 24 años de
espera. 

La Juventus y el Manchester City
intentarán sellar este domingo sus pases
anticipados a octavos de final del
Mundial de Clubes, antes del vibrante
duelo que ambos sostendrán el jueves en
el cierre del Grupo G.

La suerte de la llave puede quedar
sentenciada este domingo, desde que la
Juve se imponga al Wydad Casablanca
en Filadelfia a las 10:00 horas, y los
Citizens de Pep Guardiola hagan lo
mismo más tarde, a las 19:00 ante el Al
Ain en Atlanta.

Un doble empate frente a los marro-
quíes y emiratíes también matriculará a
los dos colosos europeos a la ronda de
los mejores 16, donde ya están instalados
el Flamengo y el Bayern de Múnich.

Tras debutar por lo alto con una golea-
da 5-0 ante el Al Ain del portero por-
tugués Ruí Patricio, la Vecchia Signora

de Igor Tudor llega como líder de la zona
al Lincoln Financial Field.

Los ingleses, también con tres puntos,
le siguen en la tabla luego de vencer 2-0
a los africanos en la reanudación de sus
actividades tras una campaña por debajo
de lo esperado, en la que Guardiola se
fue sin títulos por primera vez en ocho
años.

Se medirán a los árabes en el
Mercedes-Benz Stadium antes de bajar el
telón del Grupo G frente a Juventus el
jueves, en Orlando.

‘Si no ganamos al Urawa,
no nos merecemos pasar’

Torrent sabe lo que tiene que hacer Rayados

Juve y el City, a amarrar sus pases
LOS JUEGOS DEL GRUPO G PARA HOY

Juventus Vs. Wydad

M. City Vs- Al Ain

Borussia y Fluminense,
al frente del grupo F

Los canadienses van invictos.

Canadá lidera el grupo B

Resultados del Grupo B

Curazao 1-1 Canadá

Honduras 2-0 El Salvador

Grupo B

Canadá 4 (+6)

Honduras 3 (-4)

Curazao 2 (0)

El Salvador 1 (-2)

EU, por cierre perfecto

Correa reportaría 
la próxima semana 

Paunovic asciende al Oviedo

La refuerzo de Tigres arribó ayer a la ciudad.

Sabrina Enciso ya
está en Monterrey

Ángel Correa, refuerzo felino.

Oviedo ya es de primera.

El estratega albiazul, no hay de otra.

Foto: EFE.

Los resultados del
grupo F

Mamelodi 3-4 Borussia

Fluminense 4-2 Hyundai

Grupo F

Fluminense 4 (+2)

Borussia 4 (+1)

Mamelodi 3 (0)

Ulsan Hyundai 0 (-3)
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Este domingo habrá un campeón de la
NBA cuando se enfrenten en el juego siete
y último de la serie final Oklahoma e
Indiana. 

El encuentro iniciará a las 18:00 horas en
la duela del conjunto del Thunder de
Oklahoma. 

Este juego siete de las finales de la NBA
sucederá hoy debido a lo ocurrido el jueves
pasado, donde el cuadro de los Pacers se
negó a morir y en casa se llevó el juego seis. 

En ese partido, Indiana evitó de forma
parcial la posibilidad de ser campeón en
Oklahoma cuando los vencieron por un
marcador de 108 a 91. 

Gracias a ese triunfo, la serie se igualó a
tres victorias por bando y la NBA volverá a
tener hoy un juego siete de las finales por el
campeonato, lo cual no sucedía desde el
2016 con el triunfo y el título de los
Cavaliers de Cleveland en San Francisco
sobre los Guerreros de Golden State. 

En las últimas 10 finales de la NBA en
las que ha tenido que haber un juego siete
para definir al campeón, en al menos seis de
esas el monarca terminó siendo el equipo
local. 

Esa estadística podría dar hoy como
favorito a Oklahoma por estar en casa y
tener el apoyo de su gente, pero los Pacers,
pese a no ser el equipo visto como el supe-
rior en la previa de las finales sobre la
escuadra del Thunder, demostró ser una
escuadra competitiva en todo sentido y que
es capaz de ganar en cualquier recinto. 

Oklahoma buscará coronarse esta noche
para lograr su segundo título de la NBA y
cortar una sequía de 46 años ya que no con-
siguen un título desde 1979, toda vez que
los Pacers irán en búsqueda de su primer
trofeo en el baloncesto profesional de
Estados Unidos, aspecto por el cual esta
noche se escribirá historia en la duela del
Thunder, en donde la Liga tendrá a un
nuevo campeón. 

El tenista mexicano
Santiago González se coronó
campeón en la categoría de
dobles varonil del Challenger
de Nottingham, en la ATP, al
vencer junto al estadounidense
Austin Krajicek a la pareja
conformada por Fernando
Romboli de Brasil y John
Patrick Smith de Australia por
parciales de 7-6 y 6-4.

Cabe señalar que Santiago
logró esta semana su segundo
título del año ya que el domin-
go pasado se coronó en los
dobles varonil dentro del ATP
250 de Stuttgart. 

ALCARAZ, A LA FINAL DEL
QUEENS OPEN 

El tenista español Carlos
Alcaraz mantuvo su gran paso
en el Queen’s Open de la ATP,
avanzando ahora a la final del
torneo. 

Alcaraz enfrentó en las
semifinales al también español
Roberto Bautista Agut, al que
logró vencer por parciales de
6-4 y 6-4. 

De esta forma, Carlos
avanzó a la final y ahí
enfrentará al tenista checo Jiri
Lehecka, quien en una ronda
anterior superó por parciales
de 6-4, 4-6 y 7-5 a Jack Draper. 

La final entre Carlos Alcaraz
y Jiri Lehecka va a ser este
domingo y el encuentro inicia-
rá en punto de las 07:00 horas.

El golfista mexicano
Emilio González remontó 33
lugares y finalizó quinto en la
penúltima ronda del Blue
Cross and Blue Shield of
Kansas Wichita Open, en la
Korn Ferry Tour. 

González terminó la penúl-
tima ronda y lo hizo en el
quinto sitio, lo cual fue con un
-12 en el marcador y hasta
198 golpes luego de 54
hoyos. 

Fue una sólida partici-
pación de González en la
penúltima ronda, en donde
registró nueve birdies y un
bogey en los últimos 18
hoyos. 

Con todo esto, el mexicano

se encuentra a tres golpes
bajo par (-15) del líder cana-
diense Myles Creighton. 

Cabe señalar que la última
ronda de este torneo va a ter-
minar este domingo y ahí el
mexicano intentará meterse a
la victoria. 

Gabriela López, también
top 10De paso, la mexicana
Gabriela López remontó siete
puestos y terminó la penúlti-
ma ronda del KPMG
Women’s PGA Championship
en el lugar 18, registrando un
+5 en el marcador y se
encuentra a 11 golpes bajo par
(-6) de la líder australiana
Minjee Lee, siendo esto a la
falta de este domingo. 

El dominicano Juan Soto y
Brandon Nimmo conectaron dos
jonrones cada uno, y los Mets de
Nueva York lograron siete cuadran-
gulares en solitario para romper una
racha de siete derrotas consecutivas,
al doblegar 11-4 a los Filis de
Filadelfia.

El boricua Francisco Lindor,
Jared Young y el venezolano
Francisco Álvarez aportaron también
batazos profundos a la causa de los
Mets, quienes alcanzaron a Filadelfia
en la cima de la División Este de la
Liga Nacional con un récord de 46-
31.

Lindor impulsó tres carreras, y
Soto terminó con cuatro hits y cuatro
remolcadas.

Alec Bohm sumó dos hits y una
carrera impulsada por los Filis,
quienes cayeron por segunda vez en
diez juegos.

Griffin Canning (7-3) lanzó hasta
la sexta entrada, y los relevistas
Huascar Brazobán, Ryne Stanek y

Chris Devenski se combinaron para
dejar en blanco a Filadelfia en los
últimos tres episodios.

Los Mets tomaron la delantera en
el tercer inning cuando Lindor inició
con el primero de tres jonrones con-
secutivos contra Mick Abel (2-1). 

Después de que el bateador ambi-
diestro cortó una racha en la que se
fue de 20-0 gracias a un batazo por el
jardín central, Nimmo encontró una
curva y catapultó la esférica hacia las
gradas en el bosque derecho.

Acto seguido, Soto puso la pizarra
4-3 con el primero de sus dos cuad-
rangulares. Nueva York no había
conectado jonrones en tres turnos
consecutivos desde el 4 de octubre
de 2022.

Nueva York aumentó la ventaja a
dos en el quinto acto, cuando Soto
golpeó una curva de 84 millas por
hora que le ofreció Joe Ross y dis-
paró la bola a una distancia proyecta-
da de 437 pies en el segundo nivel de
la tribuna del jardín derecho.

Patricio O’Ward, piloto
regiomontano de la IndyCar
Series de Estados Unidos,
saldrá décimo primero en
Road América. 

El regio compitió ayer en
la sesión de clasificación,
en donde tuvo el décimo
primer tiempo más rápido
para la carrera de hoy. 

O’Ward compitió ante 27
pilotos y si bien entró en la
sesión de clasificación al
corte de los 12 más rápidos,
ahí se quedó ya que no logró
acceder a la contienda por la

pole position, la cual ter-
minó siendo para Louis
Foster de RLL Racing. 

Pese a esto, el nacido en
Monterrey saldrá desde una
posición decente para hacer
una buena carrera y sumar
unos buenos puntos para el
campeonato de pilotos,
donde marcha segundo, por
detrás del líder Alex Palou. 

Cabe señalar que la car-
rera en Road América será
este domingo y pretende ini-
ciar en punto de las 11:47
horas. 

Daniel Suárez saldrá décimo
para la carrera de este domingo
en el Óvalo de Pocono, en la
Nascar Series de Estados
Unidos. 

El regio compitió ayer en la
sesión de clasificación para esa
carrera, en donde fue más rápido
que 27 de los 37 pilotos que partic-
iparon. 

Suárez tuvo un ritmo suficiente
para entrar en el top 10 de la par-

rilla y el poleman acabó siendo
Denny Hamlin. 

De esta forma, el nacido en
Monterrey saldrá desde una gran
posición para intentar ganar la car-
rera en Pocono y con ello asegurar
su lugar en la postemporada de la
Nascar. 

Suárez correrá este domingo y
el evento pretenderá iniciar en
punto de las 12:00 horas, al
mediodía. 

Paola Longoria quedó
eliminada en las semifi-
nales del Abierto de
Carolina, en el Ladies
Profesional Raquetbol
Tour. 

La nacida en San Luis
Potosí y representante de
Nuevo León en competen-
cias nacionales e interna-
cionales cayó en contra de
la guatemalteca Gabriela

Martínez. 
La guatemalteca fue

superior a la mexicana, a
quien terminó venciendo
por parciales de 15-3 y 13-
10. 

De esta forma, la repre-
sentante de Nuevo León se
el Raquetbol se despidió
del torneo y lo hizo sin la
oportunidad de conseguir
ese título. 

Hoy habrá campeón
Definen Oklahoma e Indiana en el
juego siete al campeón de la NBA 

Santiago festejó junto a su compañero y junto a su familia.

Se corona Santiago 
en Nottingham 

Se mantiene quinto
Emilio González

En Kansas

Hoy se define al ganador del
Blue Cross and Blue Shield 

Emilio  González.

Emparejan Mets a Filis 
en liderato de su división

Saldrá  O’Ward en lugar 11 en Road América 

Eliminada Paola Longoria en Abierto de Carolina 

Daniel Suárez.

Daniel Suárez saldrá
décimo en Pocono

Pacers y Thunder hoy definen al campeón de la NBA.

Patricio O’Ward.

Paola Longoria.



EL UNIVERSAL.-                                     

Marco Antonio Solís, "El Buki", le
dedicó un mensaje a Karol G a propósito
del lanzamiento de "Coleccionando heri-
das", nuevo tema de la colombiana y el
mexicano que está siendo muy bien
recibido por los fans de la "Bichota" y de
"El Buki".

Con géneros como la bachata y la
música que evoca las telenovelas de los
años 90, Karol G rinde tributo a los ritmos
latinos populares con el estreno de su
disco, "Tropicoqueta".

El álbum, de 20 canciones, incluye
sonidos latinoamericanos que van desde
el merengue hasta el vallenato. También
tiene música romántica y de despecho,
típicas de los dramas televisivos que mar-
caron la infancia de la generación de la
artista de 34 años.

Es un disco para "volver a la raíz, a las
canciones con las que crecí escuchando, a
los sonidos que me hicieron enamorarme
de la música", escribió en Instagram la
"Bichota", cuyo nombre real es Carolina
Giraldo.

Marco Antonio Solís, "El Buki"
agradeció a Karol G unir con música a las
generaciones, e invitó a sus seguidores
escuchar "Coleccionando heridas", tema
que está despuntando entre los estrenos de
la colombiana.

"Ahora si hermanitos. Todos a poner-
nos en modo#Tropicoquetas y
#Tropicoquetos ¡Gracias Karol G por
usar lo más hermoso de este mundo, la
música, para unir generaciones ¡A

escuchar #ColeccionandoHeridasy hacer-
lo un himno!", se lee.

En otro mensaje, "El Buki" se dijo
muy contento por ser parte del nuevo
proyecto musical de Karol G cuyos
sonidos transportan de vuelta a los años
90 con letras que hablan del "amor de
otros tiempos" y la "salsita lenta", dijo la
artista de 34 años.

"Vibrando alto con este lindo tema
desde el corazón. Tengo el corazón lleno
mi querida Karol G por hacerme parte de
toda esta era de #Tropicoquetos y
#Tropicoquetas que no tengo duda está
llegando a miles de corazones en el
mundo. La música es el lenguaje que nos

une y todo parece indicar que
#ColeccionandoHeridas ha logrado llegar
a muchas almas".

Karol G compartió que a Marco
Antonio Solís lo conoció gracias a su
abuelita y que era increíble que ahora ten-
gan una canción juntos.

"Conocí a Marco Antonio Solís
porque era el favorito de mi abuelita. Hoy
tenemos juntos esta canción. Qué canción
y qué sentimiento".

Cinco veces ganadora de los premios
Grammy Latinos, "La Bichota" es consid-
erada la mayor voz femenina del reg-
gaetón en la actualidad y una referente del
feminismo.
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Velada de Kids' Choice Awards 2025
EL UNIVERSAL.-                                       

Ayer, Sábado los Kids' Choice
Awards 2025 se celebraron en el Barker
Hangar de Santa Mónica, California,
reuniendo a grandes figuras del entreten-
imiento para premiar lo mejor del cine, la
música, la televisión con un total de 36
categorías.

Benny Blanco, prometido de Selena
Gómez, fue reconocido con el premio a
Canción viral favorita por "Bluest
Flame". 

Por su parte, Jack Black recibió el
galardón al Rey de la Comedia, en hom-
enaje a su trayectoria en cine y televisión.
Siendo que el actor ya había sido premi-
ado previamente por sus papeles en
"Súper Mario Bros: La película" y "Kung
Fu Panda".

Machine Gun Kelly subió al esce-
nario para interpretar su sencillo Cliché y
terminó cubierto de slime, como parte de
la tradicional dinámica del evento. 

El artista llegó acompañado por su
hija, Casie Baker.

Sin embargo, "Wicked" partía como
la gran favorita con ocho nominaciones,
pero se llevó tres premios, incluido el de
Película favorita. 

Ariana Grande, una de las protago-
nistas, también fue premiada por su inter-
pretación musical junto a Cynthia Erivo
en Defying Gravity, ganadora de la cate-
goría Canción favorita de película.

"El Buki" agradeció a Karol G por utilizar la música como puente entre gen-
eraciones y por invitarlo a ser parte de este proyecto.

REDACCIÓN.-                                     

La película "28 Años Después", de
Sony, tuvo un arranque sólido en la
taquilla estadounidense, al recaudar 14
millones de dólares durante el viernes y
las funciones de preestreno. 

Las proyecciones apuntan a que la
secuela del exitoso thriller de zombis
podría superar los 30 millones de dólares
en su primer fin de semana, un resultado
que incluso supera las expectativas ini-
ciales.

La nueva entrega contó nuevamente
con la participación del director Danny
Boyle y el guionista Alex Garland, lo que
generó gran interés entre los estudios

durante la etapa de adquisición. 
La película tuvo un presupuesto de 60

millones de dólares y Sony ya tiene pro-
gramada una secuela, "El templo de los
huesos", que se estrenará en enero de
2026.

En contraste, la película animada
"Elio", de Disney y Pixar, ha tenido un
desempeño decepcionante. La cinta
recaudó apenas 9 millones de dólares
durante su primer día, incluyendo los
preestrenos en 3,750 salas. 

Las cifras anticipan que podría con-
vertirse en el peor debut en la historia del
estudio, muy por debajo de los 29 mil-
lones de dólares que logró "Elemental" en
2023.

Éxito para "28 Años Después",
tropiezo para "Elio" en la taquilla

La nueva entrega, dirigida por Danny Boyle y escrita por Alex Garland,
marca el regreso exitoso de la franquicia iniciada en 2002.

Recuerda Johnny Depp su relación con Heard 

Hamilton interpretó a la novia del personaje de Redd Foxx en "Sanford and
Son" y a Miss Verdie en "The Waltons".

REDACCIÓN.-                                        

Más de tres años después del polémi-
co juicio por difamación contra Amber
Heard, Johnny Depp habló por primera
vez con franqueza sobre cómo vivió esa
etapa de su vida y cómo sus relaciones
pasadas influyeron en su visión del amor.

En entrevista con The Sunday Times,
Depp, de 62 años, reconoció que solía
sentirse atraído por personas a las que
creía poder ayudar, una experiencia que
terminó por dejarle valiosas lecciones
personales.

Depp y Heard se conocieron en 2011 y
se casaron en 2015, pero su matrimonio
terminó poco más de un año después.

Tras su separación en 2016, Heard
solicitó el divorcio y una orden de restric-
ción alegando violencia doméstica. El

caso escaló rápidamente hasta llegar a la
Corte de EU, donde finalmente, ambos
llegaron a un acuerdo en diciembre del
2022, donde Heard pagó un millón de
dólares a Depp, quien decidió donar la
suma a organizaciones benéficas.

Durante la entrevista, Depp reconoció
que, aunque el proceso fue agotador, se
sintió obligado a seguir adelante. "Si no
intento representar la verdad, será como si
realmente hubiera cometido los actos de
los que se me acusa", explicó. 

Para el actor, el juicio no solo afectaba
su reputación, sino también la percepción
que sus hijos, Lily-Rose y Jack, tendrían
de él.

También habló sobre la traición que
sintió por parte de personas cercanas,
especialmente en su entorno profesional.

"Mi lealtad es lo último que alguien

podría cuestionar", afirmó, señalando a
excolaboradores que, según él,
aprovecharon la situación para obtener
beneficios. Resumió esas experiencias
como "morir por confeti", en referencia a
quienes lo celebraban en público pero
hablaban mal de él a sus espaldas.

El actor reflexionó sobre su lugar en el
contexto social previo al movimiento
#MeToo. "Yo era pre-#MeToo. 

Era como un muñeco de prueba para
#MeToo. Fue antes de Harvey
Weinstein", dijo, en alusión a cómo su
caso se desarrolló antes de que surgieran
las denuncias masivas de abuso en
Hollywood. 

Ahora, el actor asegura haber cerrado
ese capítulo, aunque reconoce que el
impacto de la experiencia sigue presente
en su vida.

El actor también habló sobre la traición de personas cercanas y su experi-
encia antes del movimiento #MeToo.

Programa infantil favorito
Los Thundermans: Encubiertos

Programa familiar favorito
Besos y Abrazos, Kitty

Reality show favorito
‘American Idol’

Caricatura favorita
‘Bob Esponja’

Película favorita
‘Wicked’

Estrella masculina de 
televisión favorita (familia)
Xolo Maridueña (Miguel Díaz,

Cobra Kai)

Estrella femenina de 
televisión favorita (familia)

Peyton List

Estrella masculina de 
televisión favorita (niños)

Jack Griffo

Estrella femenina de
televisión favorita (niños)

Kira Kosarin (Phoebe
Thunderman , Los

Thunderman: Encubiertos)

Artista femenina favorita
SZA

Artista favorito masculino
Bruno Mars

Canción favorita
‘Taste’ – Sabrina Carpenter

Voz masculina animada
favorita de una película

Dwayne Johnson (Maui, Moana
2)

Villano favorito
Jim Carrey (Dr. Robotnik, Sonic

the Hedgehog 3)

Videojuego favorito
Edición Just Dance 2025

Celebra "El Buki" colaboración con Karol G

Muere Lynn Hamilton, estrella de la televisión de EU
EL UNIVERSAL.-                                     

Lynn Hamilton, actriz conocida por

las series "The Waltons", "Sanford and

son" y "Generations", falleció a los 95

años, compartió su publicista Calvin

Carson en redes sociales.

Carson indicó que la veterana estrel-

la "transicionó pacíficamente" el jueves

por causas naturales en su casa de

Chicago, rodeada de sus nietos, dijo a

The Hollywood Reporter.

Lynn Hamilton interpretó a la novia

del personaje de Redd Foxx en "Sanford

and son" y a la vecina Miss Verdie en

"The Waltons".

Hamilton también interpretó a la

matriarca Vivian Potter en el drama

diurno de la NBC, "Generations", de

1989 a 1991 y a Cissie Johnson, una de

las exconvictas que apareció en la telen-

ovela "Dangerous women" (1991).

La actriz criada en Chicago debutó

en la gran pantalla en "Shadows" (1959)

de John Cassavetes y posteriormente

apareció en películas como "Brother

John" (1971) y "Buck and the Preacher"

(1972), ambas protagonizadas por

Sidney Poitier, "Lady Sings the Blues"

(1972), "Leadbelly" (1976) y "Legal

Eagles" (1986).

Alzenia Lynn Hamilton nació el 25

de abril de 1930 en Yazoo City,

Mississippi; trabajó como modelo y se

graduó de la Goodman School of Drama

Theater.

LISTA DE GANADORES

La gala infantil fue este sábado en Santa Mónica.



En 1987, Francisco Hinojosa publicó
un libro que contenía el cuento "Informe
Negro", una sorprendente pieza de 100
brevísimos capítulos que de inmediato le
ganó el respeto de los lectores de novela
negra. Muchos años después decidió tra-
bajar el texto hasta convertirlo en novela.
Autor meticuloso, que además es capaz
de escribir más de una historia a la vez,
consiguió su objetivo y nos volvió a
sacudir con el primer caso del detective
Tomás Sanabria. ¿Qué hizo? Desarrolló
cada minicapítulo hasta crear las atmós-
feras necesarias para la metamorfosis. La
novela se titula también Informe Negro y
fue publicada por el Fondo de Cultura
Económica, en octubre de 2024 en la
Ciudad de México.

Sanabria tiene algo similar con Don
Quijote, "a Tomás se le embotó la cabeza
de tanto leer novelas policiacas", afirma
Hinojosa, y señala a algunos autores de
una biblioteca especializada donde desta-
can Rafael Bernal, Manuel Vázquez
Montalbán, Agatha Christie y Dashiell

Hammett, entre muchos. Sanabria es un
hombre maduro, un protegido de mamá
que renuncia a su trabajo en una fábrica
de clips, revisa la Constitución y no
encuentra nada que le impida autonom-
brarse detective; entonces se hace una
credencial, convierte la sala de su depar-
tamento en oficina, pone un anuncia en
El Universal, se bebe un vaso de whiskey
y espera su primer cliente. Mientras llega
va a una cantina de la que es más o
menos asiduo, le cuenta al dueño de su
nuevo oficio, le dice que anda tras una
asesina y le muestra una foto antigua de
su madre, una señora que vende bufandas
y siempre lo saca de apuros. En ese lugar,
Cornelio, un visitador médico, se quita la
sed cotidianamente, también mira la foto
y conserva una tarjeta. Tomás siente que
ha empezado correctamente pero nadie
llama.

Está en esa reflexión cuando tocan a la
puerta. Es Francisca, una belleza que fue
su hijastra años atrás. Le cuenta que
mataron a Chucho, su novio, un chico

que tocaba en un grupo de jazz y trabaja-
ba en un taller mecánico. La chica está
atemorizada. Ha recibido un telegrama
que es una amenaza y sin invitación se
queda en la casa del detective aunque a él
no le gusta la idea, algo que a Francisca
la tiene sin cuidado y le pasa los nombres

de las personas cercanas al músico. El
detective hace su trabajo avanzando
despacio. Bebe whiskey, admite que
Francisca es hermosa pero nunca
hablaron del famoso adelanto que
reciben los detectives al iniciar. Entonces
busca a mamá para que le preste dinero.
La madre generosa siempre lo saca de
apuros. Uno de los amigos de Chucho le
hace una revelación que lo lleva a un
famoso bar de San Ángel. Aquí la novela
sube decibeles. Desde luego, no seré yo
quien arruine ese momento que está
usted esperando tanto como saber quién
es esa tal Manuela que tan bien se mueve
en lo seco y en lo mojado.

En los últimos capítulos, Hinojosa nos
presenta la parte álgida del drama. El
detective Sanabria demuestra que es
valiente.

Cornelio lo acompaña y resulta ser un
buen Doctor Watson. Como usted sabe,
todo detective privado debe tener un con-
tacto dentro de la policía, y Sanabria lo
tiene. Le va a encantar lo que viene a
continuación, solo le diré que ya estamos
en el capítulo 90 y la cosa está que arde.
Lean Informe negro, vale mucho la pena.
Les adelanto que el sentido del humor de
Francisco Hinojosa campea a lo largo de
la novela. Un detalle que se agradece en
este mundo donde tanto truenan pistolas
como misiles y Barret y Ak nomás.
Saludos.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Hans Fallada

(Rudolf Ditzen;
Greifswald, 1893 - Berlín,
1947) Narrador alemán que
reflejó sin partidismos, pero
con sensibilidad, los acontec-
imientos de la historia: su
protagonista es el hombre de
la calle, en particular el desh-
eredado y el desposeído de
sus derechos. Hijo pri-
mogénito de un juez, era tan
tímido en la adolescencia que
no logró aprobar en los
exámenes de aptitud; cambi-
ados los estudios, pasó a un
instituto agrario. Desempeñó
diversas ocupaciones en cali-
dad de perito agrícola y con-
table; fue también guardián
nocturno, comerciante de
cereales y agente de publici-
dad.

Tras la Primera Guerra
Mundial se estableció en
Berlín y empezó a escribir;
actuaba asimismo como tra-
ductor y periodista. En 1929
asistió como corresponsal de
un periódico al famoso "pro-
ceso de los campesinos" de
Neumünster; la información
acerca de éste dio lugar a la
novela Campesinos, pájaros
gordos y bombas (Bauern,
Bonzen und Bomben, 1930),
que le valió gran notoriedad.
Su novela más afortunada, Y
ahora, ¿qué? (1932), le
procuró luego fama interna-
cional.

Tras el éxito financiero de
sus libros, Hans Fallada
adquirió en Mecklemburgo
una pequeña propiedad, que
cultivó él mismo con su
familia. Manteniendo al
mismo tiempo su dedicación
a la literatura, escribió
todavía unas doce novelas,
ninguna de las cuales igualó
la acogida de los anteriores, y
un tomo de recuerdos autobi-
ográficos. El trastorno
provocado por la derrota ale-
mana de 1945 le llevó de
nuevo a Berlín. Una grave
enfermedad le indujo a bus-
car alivio en calmantes y
somníferos, cuyo abuso le
ocasionó la muerte. En reali-
dad, disfrutó de una fama
superior a sus verdaderos
aciertos artísticos; con todo
sus novelas, de un realismo
fácil y con un lenguaje con-
scientemente descuidado,
reproducen fielmente la vida
alemana del período de
entreguerras.

Con las leyes pasa como con las
salchichas, es mejor no ver como
se hacen

Otto von Bismark

No podemos hacer la historia,
sino sólo esperar a que se
desarrolle.

Otto von Bismark

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

EL TAMAÑO DEL BUZÓN

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Caigo. El aire es un salmo invertido
que me arrastra y mi cuerpo, desnudo y
pisoteado, se precipita como un ángel
que ha fracasado. No hay fin, solo la
caída. El abismo no es rojo, como el
fondo de El Juicio Final de Miguel
Ángel, donde los condenados se
retuercen en la sangre de su propia culpa.
No soy uno de ellos, sin nombre, sin ros-
tro.

Caigo. En cada segundo, una lanza
atraviesa mi costado. El vértigo se con-
vierte en un coro que entona letanías de
guerra. Mis huesos crujen como
estandartes rotos, y mi piel se deshilacha
como el manto de Cristo en La
Crucifixión de Velázquez, donde el silen-
cio es más punzante que el clavo. El
vacío me susurra con la voz de un mártir:
“No hay tierra prometida para los que no
creen en la paz.”

Y en la penumbra veo imágenes que
no deberían estar ahí: La Piedad de
Miguel Ángel, pero con la Virgen lloran-
do sangre, sus ojos vacíos como cúpulas
bombardeadas. Cristo abrazando la cruz
de El Greco, pero su rostro es el mío y la
cruz es un espejo. La Coronación de
espinas de Van Dyck, donde los soldados
ríen con mis dientes. Cada obra es un
espejo de mi condena, cada pincelada
una herida abierta.

Caigo y grito. No con la voz, sino con
el alma. “¡Misericordia!” Pero el eco me
devuelve una risa hueca, como la de los
esqueletos en El triunfo de la muerte de
Brueghel. El cielo está cerrado con cer-
rojos de oro y los ángeles han sellado sus
trompetas. Solo queda el descenso, como
en La caída de los condenados de
Rubens, donde los cuerpos bailan una
danza de desesperación.

Súbitamente, despierto. El mundo es
una sábana empapada en sangre. El aire,
una daga. Y el dolor… es absoluto. La
espalda arde como si hubiera sido flage-
lada por los látigos. La frente late como
si una corona de espinas se hubiera fun-
dido con mi cráneo. Las manos, abiertas,
sangrantes, como si hubieran sido
clavadas a un madero invisible. Los pies,
rígidos, crucificados sin altar.

Y en medio de esa agonía, solo puedo
repetir:

“Señor… si esto es redención, qué
será el castigo. Si esto es prueba, que se
convierta, al final, en luz. No me dejes en
tu olvido… no me permitas caer más.”

Y el silencio responde, como en los
frescos de las catacumbas, donde los
orantes alzan los brazos sin recibir
respuesta. Solo queda el dolor. Y la caída.

Desconsuelo sagrado, pinturas que
laten como llagas:

Caigo. No sé desde cuándo, solo sé
que no hay fin. El aire me desgarra como
un salmo maldito. Ya no soy carne: soy
sentencia. No por orgullo, sino por des-
gaste. El abismo me recibe cada noche
como un altar de hierro y yo soy el sacri-
ficio que nadie pidió. Me diluyo en la
gravedad, con los brazos abiertos, como
en El Cristo Muerto de Mantegna.
Abatido. Expuesto. Inútil.

Mi cuerpo gime como sinfonía de
huesos rotos y cada hueso canta su
agonía. El rostro de la Virgen en La
Piedad me mira desde las alturas, pero no
hay consuelo en esos huecos: son dos
nubes que olvidaron cómo llorar. Estoy
solo, como El Ángel Caído de Cabanel,

pero sin belleza, sin furia, sin alas.
Caigo. Y en medio del vértigo suplico.

No grito, suplico. “Señor, libérame. Ya
no soy tu Verbo. Ya no soy puente ni voz.
Ya no soy el centinela en la muralla. Mis
ojos ya no distinguen la luz del fuego. Ya
no quiero cargar el mundo. Libérame.
Acepto mi fracaso.”

He sostenido todo con los omóplatos
heridos: esperanzas ajenas, rezos de
huérfanos, promesas rotas. Fui columna,
fui salmo, fui advertencia. Pero ahora…
solo quiero callar. Dejar de ser figura,
dejar de ser eco.

“Si este dolor es la marca de tu amor,
Señor… te lo devuelvo. Si esta cruz es
mía, que la recojan los justos. Ya no
tengo aliento, ni fe, ni furia. Solo sed de
descanso. No de gloria. Descanso.”

Siento mi cuerpo como campo de
batalla. Los nervios, abiertos como
pergaminos antiguos. La frente arde
como si una corona de espinas se
hundiera lentamente en mi carne, una
espina por cada nombre que quise salvar.
Mis manos… abiertas, vencidas, san-
grando oraciones que ya no me
pertenecen. Mis pies, trémulos, clavados
a un suelo que no prometí.

“Ya no quiero custodiar este mundo”,
susurré, mientras la noche me envolvía
como un sudario. Que arda según tu
designio. Que se cumpla el destino sin
mis manos.

“Libérame, Señor. Libérame de la
misión.” 

De pronto, en un instante, no caigo.
No me duelo. Solo soy liberado. “Te
libero, Carlos; el mundo no te escucha,
cumplirá mi designio”; me dice Dios.

TRABAJAR PARA VIVIR O

VIVIR PARA TRABAJAR.
OLGA DE LEÓN G.
¡Qué ha sido de mi vida! ¿Qué hice

con el tiempo que tuve para vivir desde
hace poco más de setenta y cinco años?
Por qué viví como si el tiempo fuese eter-

no, como si nunca terminara, o por lo
menos, como si me quedaran muchos
años y muchas experiencias y vivencias
por delante. ¿A qué hora llegué después
de la última curva, hasta la recta final en
la que me encuentro? Ahora, pienso que
alguien debiera advertirnos de lo efímero
que es el tiempo, cuando no sentimos que
está pasando y nos deja retrasados u olvi-
dados hasta de nuestra propia existencia:
¿quién soy? ¿cuál ha sido mi esencia
hasta hoy… ¿Tengo alguna importancia
para el mundo?, ¿alguien me extrañará
cuando ya no esté aquí?

Todas las personas, llegadas a
cierte edad (más de setenta años), ¿se
preguntarán lo mismo que yo me estoy
preguntando? O, solo somos unos cuan-
tos a los que nos preocupa lo corto que es
vivir. El resto simplemente vive y no se
cuestiona, ni hace un drama del signifi-
cado que tiene el hecho de vivir, con con-
sciencia de ello, o sin consciencia de tal.

Es decir, sigo preguntándome:
Trabajamos para vivir o, vivimos para
trabajar. Existen personas, especialmente
varones, que son, han sido y fueron
durante toda su vida grandes proveedores
para sus familias. Son quienes han vivido
para el trabajo, conscientes de que solo
así lograrían mejores niveles de vida para
ellos y su familia… Son los que suelen
ser considerados excelentes hijos
(primero), esposos y padres (luego).
Pero, alguien les ha preguntado cuán
felices son por vivir y haber vivido siem-
pre así: viviendo solo para trabajar. Y si,
¿han sido ellos felices con y por su traba-
jo?

El trabajo también enajena,
puede ser equivalente a una especie de
droga que se vuelve adictiva y, ya nunca
nos preguntamos: ¿Por qué trabajamos?,
¿para qué? Y, ¿para quién?  Realmente,
necesitamos trabajar más de ocho horas
al día?, ¿doce, o hasta dieciséis?... y,
¡solo para el sustento diario! ¡Tengan
menos hijos!, vociferarán los dueños del

capital monetario, industrial y hasta de
nosotros, el capital humano. Y yo,
pacientemente, les contestaría: y quienes
solo tienen dos hijos, e igual requieren
trabajar todo el día para poder enviar a la
universidad a esos dos hijos. Ellos con-
tinuarían defendiendo su punto: ¡que
también trabajen los hijos!, y se auto sus-
tenten… No les digo cómo califico a
tales especímenes, porque quienes esto
lean, lo saben de sobra.

Ciertamente, muy mal remuner-
ada debe estar la jornada de trabajo, para
que necesitemos dedicarle doble turno o
más. La riqueza, bajo el sistema que vivi-
mos, está muy mal distribuida, son
demasiados los que viven en pobreza
extrema, pobreza media y simplemente
pobreza. Este mundo es de un disparejo
increíble. Y, no son los que más trabajan,
los mejor dotados de bienes materiales,
sino de capacidades y dones de resisten-
cia.

Llevamos a nuestros hijos -los
que tenemos la capacidad de hacerlo- a
que aspiren a mayores niveles de estudio,
grados por encima de la licenciatura, e
incluso de la maestría, a doctorados y
postdoctorados, ¿para qué?: para que una
vez graduados tengan acceso a mejores
niveles de ocupación laboral y mayor
grado de creatividad de los que nosotros
tuvimos; y, así, puedan vivir con mayor
nivel económico, sin enajenarse solo tra-
bajando todo el día.

Y, qué ha sucedido, ¿lo logran?
Muy medianamente. Porque no son
dueños de nada más que de su cerebro,
sus ideas y su creatividad; y eso no lo
pagan, porque no es tangible ni se les da
la oportunidad totalmente abierta, para
demostrarlo… Siguen siendo materia
prima en manos de los dueños del capi-
tal, empresas, industrias, instituciones de
cualquier índole, aunque sean mediocres
y de poca inteligencia, los dueños del
capital y del poder. Así es, pero ellos son
los que tienen el poder.

Me cansé de ser, y de no ser, a
través del trabajo. Este solo debe
servirnos para vivir, aunque las más de
las veces, solo nos ayuda a sobrevivir.
Hasta el momento en que nos damos
cuenta de que la vida se nos fue, se nos
está yendo; y, prácticamente, no hemos
vivido ni la tercera parte de lo que
anhelábamos vivir hace más de cincuen-
ta años.

Como conclusión o corolario,
me queda decir, algo que me da gran sat-
isfacción: Enseñé a mis alumnos a saber
vivir y trabajar específicamente para
mejorar su nivel económico, moral y
cognitivo. He podido ver -en algunos que
supieron escucharme y aprender no solo
lo dicho educativa y académicamente-
que los consejos que les di durante la
clase, los pusieron en práctica: y, super-
aron a la maestra, pues se transformaron
en mejores hombres y mujeres en todos
los sentidos. 

Un caso ejemplar de eso, lo son
muchos, si no todos, de los alumnos nor-
malistas, que en poco más de quince días
festejarán sus cincuenta años de haber
concluido los primeros estudios profe-
sionales que realizaron. Los primeros,
porque como les aconsejé, siguieron
estudiando y ascendieron del grado de
Maestros de Normal básica: La
Generación 71-75 de la Normal Nuevo
León. Gracias por mostrarme que mi tra-
bajo dio frutos

Elmer Mendoza

Informe negro, de
Francisco Hinojosa

La escapatoria sin fin



Nuestro querido Papa León es muy
devoto del Sagrado Corazón. Como obispo
de Chiclayo, promovía que en los hogares
se entronizara la imagen del Sagrado
Corazón.

Si no lo has hecho, lleva a bendecir una
imagen del Sagrado Corazón de Jesús, y
pide a un sacerdote que la entronice en tu
casa para que presida tu hogar.

El Papa León nos pide que aprendamos
del Corazón de Jesús a tener compasión. Y
en el video que se ha difundido con su
intención de oración para el mes de junio,
hizo una preciosa oración al Corazón de
Jesús. Conócela y rézala aquí:

https://youtu.be/N_ZKIGWIPVQ
Y este viernes en la Solemnidad del

Sagrado Corazón de Jesús, Lno te pierdas
la Misa que celebrará el Papa. Y si no
puedes verla, al menos procura escuchar o
leer su homilía.

El Papa eligió su nombre inspirado,
sobre todo, en dos grandes Papas León: san
León Magno y el Papa León XIII. Es sig-
nificativo que fue este último quien realizó
el 11 de junio de 1899 la consagración del
género humano al Sagrado Corazón, un

hecho que él definió como el acto más
importante de su pontificado, y lo dejó por
escrito en la Encíclica Annum Sacrum (que
puedes leer aquí: merca-
b a . o r g / L E O N % 2 0 X I I I / a n n u m -
sacrum.htm). En ella afirmaba que Jesús es
el Rey, pero no solamente de los bautiza-
dos, sino que todo el género humano está

verdaderamente sometido a Su poder.
El próximo viernes celebramos la

Solemnidad del Sagrado Corazón de Jesús.
Procura asistir a Misa y pedirle con devo-
ción:

¡Sagrado Corazón de Jesús, en Ti con-
fío. En un corazón incendiado de amor
como el Tuyo, transforma el mío!
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Cardenal Felipe

Arizmendi

HECHOS

En un servicio digital de noti-
cias de España, leí que alguien
está calificando a León XIV
como “el Papa de la unidad”. Y
esa parece ser una de sus inqui-
etudes, tanto a nivel interno de
la Iglesia Católica, como a nivel
social y global. Si no estamos
unidos, nos destruimos unos a
otros y nuestra pastoral no es
creíble.

Cuando, en 1991, llegué
como obispo a Tapachula, en
Chiapas, me encontré un presbi-
terio dividido en tres facciones:
los más jóvenes, formados en el
recientemente clausurado
SERESURE (Seminario
Regional del Sureste), con una
pastoral marcada en el compro-
miso social. Los mayores de
edad, casi todos provenientes
del centro del país, con una pas-
toral más centrada en lo cultual.
Y los de media edad, que no
sabían para dónde inclinarse.
Con el tiempo, Dios nos ayudó a
ser un presbiterio muy unido,
respetando las legítimas difer-
encias, pero con un ambiente
muy cordial. Daba gusto
reunirse mensualmente.

Cuando, en el año 2000,
llegué a la diócesis de San
Cristóbal de las Casas, me
encontré con una sociedad muy
dividida, tanto entre indígenas y
mestizos, como entre simpati-
zantes de la lucha armada pro-
movida por el zapatismo y sus
contrarios. La división más del-
icada era entre seguidores de mi
antecesor y quienes lo rechaza-
ban, incluso entre mismos indí-
genas. Fueron años muy difí-
ciles, pues cada grupo eclesial
defendía a capa y espada su pos-
tura. Algo pudimos avanzar en
el proceso de reconciliación,
pero es una tarea no terminada.

Esto que he vivido personal-
mente, sucede en muchos otros
campos eclesiales. A nivel gen-
eral, muchos aceptamos con
entusiasmo al Papa Francisco,
pero otros, incluso cardenales,
descalificaron sus opciones y
cuestionaron sus actitudes. Esta
es la realidad que ahora toca
atender al Papa León XIV, y por
ello su insistencia en que traba-
jemos por la unidad a nivel
interno, para así poder colaborar
en la unidad y la paz social. Lo
acaba de remarcar a los obispos
italianos.

ILUMINACION

En su homilía del domingo
de Pentecostés, expresó: “El
Espíritu abre las fronteras en
nuestras relaciones. En efecto,
Jesús dice que este Don es el
amor entre Él y el Padre que
viene a habitar en nosotros. Y
cuando el amor de Dios mora en
nosotros, somos capaces de
abrirnos a los hermanos, de
vencer nuestras rigideces, de
superar el miedo hacia el que es
distinto, de educar las pasiones
que se sublevan dentro de
nosotros. Pero el Espíritu trans-
forma también aquellos peligros
más ocultos que contaminan
nuestras relaciones, como los
malentendidos, los prejuicios,
las instrumentalizaciones.

El Espíritu Santo hace madu-
rar en nosotros los frutos que
ayudan a vivir relaciones autén-

ticas y sanas: «amor, alegría y
paz, magnanimidad, afabilidad,
bondad y confianza».

De este modo, el Espíritu
expande las fronteras de nues-
tras relaciones con los demás y
nos abre a la alegría de la frater-
nidad. Y este es un criterio deci-
sivo también para la Iglesia;
somos verdaderamente la
Iglesia del Resucitado y los dis-
cípulos de Pentecostés sólo si
entre nosotros no hay ni fron-
teras ni divisiones, si en la
Iglesia sabemos dialogar y
acogernos mutuamente inte-
grando nuestras diferencias, si
como Iglesia nos convertimos
en un espacio acogedor y hospi-
talario para todos.

El Espíritu rompe las fron-
teras y abate los muros de la
indiferencia y del odio, porque
“nos enseña todo” y nos
“recuerda las palabras de
Jesús”; y, por eso, lo primero
que enseña, recuerda e imprime
en nuestros corazones es el
mandamiento del amor, que el
Señor ha puesto en el centro y
en la cima de todo. Y donde hay
amor no hay espacio para los
prejuicios, para las distancias de
seguridad que nos alejan del
prójimo, para la lógica de la
exclusión que vemos surgir des-
graciadamente también en los
nacionalismos políticos.   

Invoquemos el Espíritu de
amor y de paz, para que abra las
fronteras, abata los muros, dis-
uelva el odio y nos ayude a vivir
como hijos del único Padre que
está en el cielo” (8-VI- 2025).

En su primer encuentro con
el clero de la diócesis de Roma,
lo primero que les trató fue pre-
cisamente la necesidad de estar
unidos: “La primera nota, que
me está particularmente cerca,
es la de la unidad y la comu-
nión. En la oración llamada
‘sacerdotal’, como sabemos,
Jesús pidió al Padre que los
suyos sean uno. El Señor sabe
bien que solo unidos a Él y entre
nosotros podemos dar fruto y
dar al mundo un testimonio
creíble… El presbítero está lla-
mado a ser hombre de comu-
nión, porque él es el primero en
vivirla y alimentarla continua-
mente.

Les pido un impulso en la
fraternidad presbiteral, que
hunde sus raíces en una vida
espiritual sólida, en el encuentro
con el Señor y en la escucha de
su Palabra. Alimentados por
esta savia, logramos vivir rela-
ciones de amistad, compitiendo
en estimarnos unos a otros; sen-
timos la necesidad del otro para
crecer y alimentar la misma ten-
sión eclesial.

Caminar juntos es siempre
garantía de fidelidad al
Evangelio; juntos y en armonía,
tratando de enriquecer a la
Iglesia con el propio carisma,
pero teniendo en el corazón el
ser el único cuerpo del que
Cristo es la Cabeza” (12-VI-
2025).

ACCIONES

Pidamos al Espíritu Santo
que nos ayude a educarnos para
construir la unidad desde nues-
tras familias y parroquias,
respetándonos unos a otros en
nuestras diferencias, pero acep-
tándonos como hermanos,
miembros del mismo cuerpo
eclesial.

León XIV insiste
en la unidad

O. Felipe Bacarreza

El Sagrado Corazón de Jesús y el Papa León
Alejandra Sosa

Tomen y coman todos...
Tomen y beban todos...

La Solemnidad del Cuerpo y la Sangre
de Cristo, que celebra la Iglesia este
domingo en muchos países (su día propio
es el jueves después de la Solemnidad de la
Santísima Trinidad), es, como su nombre
lo indica, la celebración de la naturaleza
humana −cuerpo y sangre− que el Hijo de
Dios asumió «cuando se cumplió la pleni-
tud del tiempo» (cf. Gal 4,4), el mismo que
es uno y eterno con el Padre y el Espíritu
Santo.

Esa condición humana es la que Jesús
afirma de sí mismo, cuando se presentó
vivo ante los apóstoles después de su
muerte en la cruz, diciendoles: «Miren mis
manos y mis pies; soy Yo mismo.
Palpenme y vean que un espíritu no tiene
carne y huesos como ustedes ven que
tengo Yo». Y, para mayor prueba, «tomó
(un pez asado que le ofrecieron) y comió
delante de ellos» (Lc 24,39.42-43). Jesús
resucitado interactuó con un alimento
material, lo comió y lo digirió, dando prue-
ba evidente de que no era un espíritu, ni
una aparición, sino verdaderamente hom-
bre con «cuerpo y sangre». La misma ver-
ificación por medio del tacto pidió Jesús
hacer a Tomás: «Acerca aquí tu dedo y
mira mis manos; trae tu mano y metela en
mi costado…» (Jn 20,27).

Ese mismo Jesús, a la vista de sus após-
toles, es el que ascendió al cielo, cuarenta
días después de su resurrección y se sentó
a la derecha del Padre: «El Señor Jesús,
después de hablarles, fue elevado al cielo y
se sentó a la derecha de Dios» (Mc 16,19).
Allí está Jesús, que es Uno de la Santísima
Trinidad, verdadero Dios, pero también
uno de nuestra naturaleza humana, ver-
dadero hombre, con «cuerpo y sangre».

Antes de ascender al cielo, Jesús
prometió dos cosas. Una es su venida glo-
riosa y como Juez universal al final de los
tiempos: «Cuando el Hijo del hombre
venga en su gloria acompañado de todos
sus ángeles, entonces se sentará en su
trono de gloria. Serán congregadas delante
de Él todas las naciones, y Él separará a los
unos de los otros, como el pastor separa las
ovejas de los cabritos» (Mt 25,31-32). Lo
reafirman los dos hombres que se
aparecieron a los apóstoles cuando ellos
miraban al cielo adonde Jesús había ascen-
dido: «Este Jesús, que de entre ustedes ha
sido elevado al cielo, vendrá de la misma
manera que lo han visto ir al cielo» (Hech
1,11).

La segunda promesa que Jesús hace
antes de ascender al cielo es su presencia
permanente en medio de sus discípulos:
«Yo estoy con ustedes todos los días hasta
el fin de los tiempos» (Mt 28,20). Esta
presencia de Jesús es la del Hijo de Dios
encarnado, es decir, con «cuerpo y san-
gre», tal como los tenía en sus años de vida
terrena y tal como los tiene ahora en la glo-
ria, sentado a la derecha del Padre. Es la
presencia que Él instituyó en la última
cena que celebró con sus discípulos antes
de su pasión y muerte: «Tomó pan, lo

bendijo, lo partió y lo dio a ellos diciendo:
"Tomen, esto es mi cuerpo". Tomó luego
una copa y, dadas las gracias, se la dio, y
bebieron todos de ella. Y les dijo: "Esta es
mi sangre de la Alianza…"» (cf. Mc 14,22-
24). Jesús quiso que esta presencia suya en
medio de nosotros se realizara bajo la
forma de un alimento, pan y vino, que se
convierten en su Cuerpo y Sangre y ordenó
comer y beber de ellos: «Tomen y coman
todos… Tomen y beban todos…». Lo que
se come y bebe en esta celebración, que
Jesús ordenó hacer «en memoria suya», no
es pan y vino; ¡es su Cuerpo y su Sangre!
Y, cuando se come y bebe, se realiza lo que
Él anunció: «El que come mi carne y bebe
mi sangre tiene vida eterna… El que come
mi carne y bebe mi sangre permanece en
mí y Yo en él» (cf. Jn 6,54.56). El Cuerpo
y la Sangre de Cristo son alimento de vida
eterna y tiene como efecto la Comunión,
que es la estrecha unión con Cristo y de
unos con otros, todos los que gozan de esa
misma vida eterna.

Como todo alimento, no basta ingerirlo
una sola vez; no basta haber «hecho la
Primera Comunión». La frecuencia de este
alimento es todos los Domingos, Día del
Señor. Todos los domingos rige el manda-
to de Jesús: «Tomen y coman todos…
Tomen y beban todos…». Lo que se nos da
es de valor infinito, Cristo mismo, nuestro
Dios y Señor. No se puede despreciar, pre-
firiendo otra realidad de este mundo.

En el Evangelio de esta Solemnidad,
tomado de Lucas, se nos relata el episodio
de la multiplicación de los cinco panes y
dos peces por parte de Jesús para alimentar
a una multitud en la que solo los hombres
eran cinco mil. Este hecho es tan impor-
tante que es el único milagro que nos trans-
miten los cuatro evangelistas (en Marcos y
Mateo, dos veces). Jesús les dio en esa
ocasión alimento para su vida temporal y
terrena; pero el hecho tiene su importancia
por su relación con el alimento de vida

eterna y celestial −su Cuerpo y su Sangre−
que Él dio a toda la humanidad. El evange-
lista acentúa esta relación con dos hechos.
El primero es la orden de Jesús a sus após-
toles: «Denles ustedes de comer». Esa
orden no pudieron cumplirla ellos
entonces; pero estaba destinada a ser
cumplida por ellos con el alimento de vida
eterna. Es famosa la expresión de San
Francisco de Asís: «No veo en este mundo
corporalmente ninguna otra cosa del altísi-
mo Hijo de Dios que su santísimo Cuerpo
y Sangre, que sólo los sacerdotes con-
sagran y sólo ellos administran a los
demás» (Testamento, año 1226).

El segundo hecho de la multiplicación
de los panes que hace de ella un signo y
anuncio del alimento de vida eterna son los
signos y gestos que Jesús hace: «Tomando
los cinco panes y los dos peces, mirando
hacia el cielo, los bendijo, los partió y los
dio a los discípulos para que los distribuy-
eran a la multitud». Recuerda los mismos
gestos que Jesús hizo cuando instituyó la
Eucaristía. Uno de ellos lo conserva hoy la
Iglesia en la Plegaria Eucarística I:
«Elevando los ojos al cielo hacia ti, Dios
Padre suyo Todopoderoso…», gesto que
debe hacer el sacerdote mientras pronuncia
esas palabras.

La celebración de este misterio nos
debe recordar que el Cuerpo y la Sangre de
Cristo es lo más valioso que hay en la tier-
ra y en el universo entero, porque es la
presencia de Dios mismo. Pero en muchas
partes, en particular en Chile, no tenemos
los ministros suficientes para ofrecerlo a
todos los fieles. Todos los jóvenes en la
Iglesia deben plantearse la posibilidad de
que Cristo los llame al sacerdocio, a este
servicio inefable de consagrar el Cuerpo y
la Sangre de Cristo y darlo a los demás
para que todos puedan gozar ya desde este
mundo de la vida eterna y de la Comunión
con Cristo, para gozar de ella en su pleni-
tud en el cielo.

LaLa
VozVoz
deldel
PapaPapa


